

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año IV.—Núm. 926

Palma de Mallorca.—Miércoles 21 de Mayo de 1924

Precio: 10 céntimos

FIRMAS DE «EL DIA»

UN ALMA LIBRE

¡Extraña suerte le ha cabido a este tercer centenario de la muerte del padre Juan de Mariana!... Por lo menos, de su Historia General de España todo el mundo ha oído hablar. Gran escritor, polígrafo eminente, varón austero, jesuita ejemplar, gloria de las letras españolas, ¿cómo su centenario ha podido pasar inadvertido, olvidado y envuelto en un silencio que no parece involuntario?

La muerte del padre Mariana ocurrió en el mes de Febrero, y hasta Marzo no se ha celebrado su modesta conmemoración. Su nombre resplandece en toda España, pero las fiestas del centenario no han rebasado el ámbito de su ciudad, Talavera de la Reina. Honor de la patria Historia y del habla castellana, este autor insigne, no ha recibido todavía, en la ocasión presente, los solemnes homenajes de las Reales Academias de la Historia y de la Lengua. Aunque miembro ilustre de la Compañía de Jesús, no sabemos que los padres jesuitas hayan colaborado con entusiasta actividad a los honores del centenario... Sólo la Real Academia de Bellas Artes y Ciencias Históricas de Toledo—escribía en «El Imparcial» del 7 de Marzo el distinguido profesor señor Vague—ha acordado organizar una sesión solemne, en la cual, ignoramos por qué, no tomarán parte los padres de la Residencia jesuítica de la imperial ciudad.

¿Qué sino adverso pesa, al cabo de tres siglos, sobre la memoria del gran Mariana? ¡Ah!... el autor de la monumental Historia de España, hombre recto y sabio, sacerdote virtuoso, católico ferviente, patriota sincero, fué, sobre todo, un alma libre. Alma libre, pensador exento de prejuicios, espíritu independiente, no admitió que, aparte de los dogmas de su fe, nada pudiese estar por encima de su amor a la verdad. Alma libre, libre con la serenidad del filósofo, libre con castellana entereza, ello le costó, en vida, sufrir un año de reclusión en el convento de San Francisco, y, después de su muerte, un ambiente de recelosa cautela y callada hostilidad.

Era el padre Mariana un católico rigurosamente ortodoxo. Pero se guardaba de creer, al pie de la letra todo lo que leemos en las páginas de la Biblia. En una época en que, por odio al protestantismo, y bajo el celo inquisitorial, nada parecía más osado y peligroso que la discusión y la crítica sobre los textos sagrados, sostuvo Mariana que la Biblia, tal como ha llegado hasta nosotros en la edición conocida por la *Vulgata* y declarada auténtica por el concilio de Trento, contiene innegables errores y no puede ser autoridad más que en las cuestiones capitales, relativas a la fe o a la moral.

Fué español amatísimo de su patria. La sirvió con la pluma, erigiendo, con su Historia General, un monumento a sus grandezas, *aere perennius*, más duradero que el bronce y que el mármol, pero no aduló al falso patriotismo desfigurando, a sabiendas, la verdad. «Duérome, cierto, de la suerte del padre Mariana», escribió otra alma libre bajo los hábitos monásticos, el padre Feijóo. «Fué este doctísimo jesuita sumamente sincero y desengañado; pero esta ilustre partida, que engrandece entre los sanos críticos su gloria, se la disminuye entre la vulgaridad... El vulgo, en efecto, por que no se avenía a relatar las cosas «no como fueron sino como mejor les suenan», llegó hasta atribuir, a lo que parece, sin fundamento alguno, ascendencia francesa a nuestro castizo historiador talaverano.

Hombre de severa virtud, tampoco

quiso plegarse a ciertas doctrinas morales, adaptadas a los prejuicios de su tiempo, que siguen siendo los del nuestro. Se rebela contra la organización oficial del vicio, contra el régimen de las casas públicas toleradas, como mal menor, por la Iglesia, y reglamentadas por la autoridad civil. «Me maravilla, dice, cómo en ningún Concilio se vedaron estas casas...» Y aunque nada sospechoso de herejía, da, en este punto, la razón a los humanistas, que reprendían por esta causa a la Iglesia, según cuenta P. II en su Historia de Bohemia.

Fué religioso ejemplar. Pero censuró con cristiana libertad los defectos de su propia Congregación en el famoso *Discurso de las cosas de la Compañía*. Opinaba que existían en su gobierno yerros muchos y graves, como ciertos procedimientos absolutistas, las *sindicaciones* o delaciones, y los mil servicios que en casamientos, pleitos, testamentos, etc., se prestaban a las gentes importunas que ayudaban a la Compañía de Jesús con sus donativos.

Fué siempre amigo del orden y de la ley. Pero quería que la ley y la autoridad interviniesen a fin de regular el uso de la propiedad privada, inspirándose en el bien social y acercándose a aquel estado más feliz de la humanidad en que todos pueden, colectivamente, participar de la propiedad de la tierra y de los bienes naturales. «Es en nosotros—llega a decir—un deber de humanidad tener, a disposición de todos, aquellos bienes que Dios quiso fuesen comunes, ya que a todos los hombres entregó la tierra para que se sustentaran con sus frutos, y solo la rabiosa codicia pudo apartar para sí ese patrimonio divino, apropiándose de los alimentos y las riquezas dispuestos para todos los humanos.»

Fué, en fin, el padre Juan de Mariana súbdito leal de su nación y de su rey. Pero, a su juicio, el monarca no está sobre las leyes, sino supeditado a las leyes. «El príncipe no está dispensado de guardar las leyes» se titula el capítulo IX de su libro *Del rey y de la institución real*. De tal modo odiaba el despotismo, que su áspero corazón indepediente se lanzó hasta defender en esa obra *De rege*, aquellas célebres y peligrosas teorías sobre el tiranicidio que, pese a las prudentes restricciones con que las condiciones, no dejaron de escandalizar a Europa. Aparte de esto en su *Tratado y discurso sobre la moneda de vellón*, sostiene la tesis democrática de que el soberano no puede imponer tributos o «cargar pechos sobre sus vasallos sin consentimiento del pueblo». De donde infiere que no es lícito tampoco al monarca disminuir a su albedrío el peso o la ley de la moneda, ni imponer la circulación forzosa de esa moneda inferior; haciendo nuestro autor a este propósito, consideraciones económicas de un sentido enteramente moderno.

Tal era el padre Mariana. Espíritu singular, original, señero. «Grande entre los pequeños, libre entre los serviles... como cantaba Lamartine, esa libertad y esa grandeza contrarían o estorban, a veces, a la fácil mediocridad. Hombres como Mariana piden que se les discuta o se les admire, se les respete o se les siga. Es más cómodo olvidarlos. Pero ya, al cabo de tres siglos, con la serena perspectiva histórica, hay derecho a reclamar de la posteridad una actitud más generosa, un juicio más comprensivo y elevado.

LUIS DE ZULUETA

Prohibida la reproducción.

NUESTROS COLABORADORES

HIJO ILUSTRE

Entre el verdor brillante de las fiestas de todos una flor olorosa como perdida o reservada para unos pocos: la flor de la devoción por sobre el tiempo, el recuerdo a la vida ejemplar liberada de taras directas por la muerte del cuerpo que aquella encarnara.

He aquí que vamos a asistir, sin haber pensado mucho en ello, a una ceremonia

emocionante, a una sagrada reunión en la que unas gentes atentas al valor perenne, unas gentes colmadas de ese sutil anhelo de perfecta valoración que llamamos Justicia, van a reconocer públicamente las virtudes de un hombre muerto, elevando de manera oficial la categoría de su desaparecido. Se trata, sencillamente, de nombrar hijo ilustre a un varón na-

cido de la muy distinguida y perfumada ciudad de Sóller.

Mañana de sol, de alegría, de goce directo, de voluptuosa embriaguez física. La ciudad está alborotada desde el alba. Gentes del norte de la Isla, gentes del sur, gentes del oeste, cruzan las calles y las plazas de la ciudad del ferrocarril particular, del tranvía propio, de las riquezas que se alborota ante las cotizaciones de bolsa, de la ciudad codiciadora y sin recato íntimo. Gaitas, gijonones, cabezudos, payesas de perfecta edad... Los círculos rebosan de gentes mundanas que hablan de cosas del momento, de mujeres, de francos, de variedades transferibles. Y es en esta mañana cuando en las Casas Consistoriales hemos de reconocer las matizadas cualidades de un sacerdote benemérito.

Un salón partido en dos mitades de desigual y pintoresco modo. De un lado, el que corresponde a la presidencia, un estrado de clásico estilo pero de imitación presuntuosa y deshonesta, unos retratos a todo color, unos asientos confortables y de soberana dignidad todo bajo una oleografía de nuestro gracioso soberano; de la otra parte bancos a lo largo de las paredes ensalzadas, bancos como de procesados, el conmutador de la luz... Evidente el contraste. Queda la esperanza de que en fecha próxima el tono rojo del estrado se extienda para contener a los hijos ilustres que hoy esperan desaseados el correspondiente reconocimiento. Y con ello sanará el salón. Poca concurrencia y de inexpressivo semblante. El señor aposentador va de un lado a otro indicando puestos, determinando jerarquías, seleccionando previamente a los futuros hijos ilustres que hacen su camino entre humanos.

La municipal Corporación bajo la presidencia de un hombre minúsculo de gesto decentrado, el señor Capitán perseguidor de contrabandistas, un señor conocido señor, una señora, otra, varios desconocidos... Fuera, en la plaza, suenan la gaita y el tamboril.

A la izquierda de la presidencia en el estrado, un sacerdote junto a una mesa con una botellita de agua, con un vaso, con unos papeles grandes, grandes, que imponen respeto admirativo. El sacerdote se levanta. Luna llena su cara, indudable su cordialidad. Dentro de poco por sus palabras habemos de saber los méritos que le dan derecho al generoso señor Rullán para figurar en las paredes del estrado junto a don Antonio Maura y Montaner, don Jerónimo Estades... a los cuales preside, como a una nueva Orden nobiliaria, el retrato a la oleografía de nuestra graciosa Majestad.

El sacerdote de la mesita se levanta. En

sus manos están las amplias hojas escritas. Las hojas tiemblan entre los dedos gordos del sacerdote como enormes sábanas que moviese el viento rizador. El sacerdote se ha dado cuenta exacta de la importantísima misión confiada. Vacila.

«De familia modesta...» comienza a decir el lector. Las sábanas de papel van reposando en la mesita. Poco a poco nos vamos enterando de que Rullán poseyó la voluntad poderosa, que fundó la fábrica del Gás, que escribió la Historia de Sóller, que fué un incansable buscador de aguas potables y que en ello no fué muy afortunado, que persiguió a las plagas del campo... Ni poco ni mucho. El glosador o comentarista escribe en castellano pobre, sin matices.

El auditorio sospechamos no se entusiasma con el retrato escrito. El pintor carece de personalidad, está desprovisto de fuerza evocadora, y el modelo aparece torpe, limitado, digno tan sólo de figurar entre el público cooperador de la sala. El lector reconoce su incapacidad para la empresa confiada. Se detiene en su vacilante lectura. Busca el agua que tiene ante su vista. No la encuentra en su ofuscación. Afortunadamente el capitán de carabinieri va en su auxilio. El capitán sirve la linfa que no halló el benemérito señor Rullán al modesto señor Pastor. Unas palabras más. Todas las grandes hojas de papel yacen sobre la pequeña mesa. Unos aplausos de cortesía.

Se levanta hasta donde puede el diminuto señor Alcalde. Sus palabras no son airón de las del señor sacerdote que le ha precedido en el uso de la palabra. Modesto como aquel se limita a pedir, sin gran asistencia, que imitemos al señor Rullán. Nada más. Nada más. Otra media docena de aplausos. El hijo ilustre ya hecho. Una cosa más que sabemos y un merecimiento menos que ambicionamos.

A nuestro testamento habremos de añadir una cláusula que, poco más o menos, diga:

Ruego a mis herederos prohiban en absoluto rebajar mi memoria declarándome hijo predilecto ni hijo ilustre del pueblo que me vió nacer, y, sobre todo, que se opongan a que la Memoria inevitablemente a ello unida la escriba un hombre parecido al que en este día del mes de Mayo ha ido cubriendo poco a poco, bajo las sábanas inmensas de sus hojas de papel de barba, el valor efectivo de un hombre cuyos méritos verdaderos deberán hacerle merecer el convivir en el estrado del Salón de Sesiones del Ayuntamiento de Sóller, con don Antonio Maura, don Jerónimo Estades y otros ciudadanos insignes que viven vida perdurable.

GABRIEL GARCIA MAROTO

PLUMAS AJENAS

Mi homenaje a Anatole France

Llego tarde para ofrecer mi homenaje al maestro France. ¿Llego tarde? El terrible episodio de los pasados días me indujo a volver mi vista, como a un refugio espiritual, a la estantería que en mi pequeña biblioteca familiar guarda los libros del querido autor. Pero... ¿qué buscaba en ellos? ¿En qué honduras de ese espíritu magistral encontraría mi consuelo? Porque la verdadera superioridad de Anatole France reside en haber sabido «polarizar» su alma y compensar la amargura de su ironía con la noble fe de su esfuerzo por la liberación humana. Contra el escepticismo de M. Bergeret no hay mejor antídoto que la vida ciudadana de Anatole France.

Podríamos imaginar un diálogo filosófico entre personajes de alegoría, cada uno de los cuales representara una de las formas en que los hombres han buscado la compensación al dolor de la vida y a la evidencia inexorable de la muerte. Esos personajes forman una gradación espiritual, que va desde la pasividad resignada hasta la lucha heroica. ¿Quiéres, lector, que los evoquemos ahora, entre tú y yo, como en un conjuro? Reconoce los bien: son la Ironía, la Protesta, la Lucha...

¡Oh, paradójica! ¿Dónde están los manantiales eternos del pesimismo? ¿Dónde los del optimismo? Por una ironía de ironías, la risa es la máscara de los que ven la vida como trasunto del mal. En cambio, la lucha peligrosa y temeraria, aun a costa de la muerte, brota de la esperanza en la posibilidad del bien. Nada más pesimista que la farsa cómica. Nada más optimista que la tragedia, por la cual los hombres combaten a los dioses y les vencen.

Anatole France es un irónico. Pero como escritor, no como ciudadano. Perteneció a una estirpe bien francesa, cuyos más típicos predecesores son Rabelais y Voltaire. Y aquí podríamos inducir la trayectoria de lo que llamaríamos el «modo irónico», que empieza en la grasa parodia bufonesca («farsa», «sátira», pa-

labras etimológicamente idénticas) y se depura hasta el amargor de la percepción filosófica del contraste entre la vida y la idea de felicidad.

Sería interesante un ensayo sobre las relaciones entre la escuela epicúrea y la tradición de la ironía. Anatole France, espíritu clásico, muestra claramente la conjunción de aquellas dos estirpes intelectuales.

Pero la ironía no es la única masa consoladora de los nombres. En el fondo, ironía es resignación, reconocimiento de la inutilidad del esfuerzo. No la confundamos con la resignación cristiana, que envuelve la esperanza de una existencia superior: el «reino de los cielos». La ironía fundamental es el último reducto del instinto de conservación, que se abstraerá de su propia cualidad humana y ríe del contraste entre la inconsciencia de la vida y la certeza de la muerte.

Más ese consuelo no nos basta. Por ello, en la escala de valores que va desde la ironía al esfuerzo, el segundo grado es la protesta. He aquí el verdadero patrimonio de la tradición romántica. La protesta no tiene un solo matiz. Su verdadero germen es la desesperación. El que desespera, en realidad, espera porque apela a sus fuerzas íntimas para conjurar la fatalidad. Cuando la ironía toma las formas del «humour», convierte la risa en protesta, en impropio contra los dioses enemigos. Estamos en los umbrales de la escuela estoica. Contra la evidencia del mal, el refugio es la voluntad. Si no podemos anular el mal, el remedio consistirá en objetivarlo, hacerlo extrínseco a nosotros, inhibirnos de él, superarlo.

Desde esa modalidad espiritual, el paso al grado inmediatamente superior no es difícil. De los gérmenes mismos de nuestra «pasión» nacerá la «acción» suprema: el esfuerzo, el combate con la fatalidad, la «agonía» en su sentido original, o sea la lucha contra las fuerzas «antagónicas» a nuestra voluntad de «protagonista». Es el alto sentido de la tragedia. Y la tragedia, contra todas las vulgares

interpretaciones de su concepto, es una forma de optimismo, porque en ella va envuelta la convicción de la victoria final del esfuerzo humano.

Resumiendo, pues, esa trayectoria que va desde la ironía pesimista al esfuerzo triunfador, a través de la disconformidad y la protesta, podríamos decir que la Novela, en cuanto representa objetivismo, observación de la realidad, pintura de la Naturaleza, siempre hostil al hombre, es un elemento negativo, propicio a la sugestión de la ironía y del pesimismo. La novela, por ser la plasmación literaria de la vida, nos la presenta en toda su negrura.

Por oposición a ese objetivismo cruel y desnudo, el individuo, por instinto de defensa y afán de conservación, acude al consuelo de su fantasía, que le crea un mundo ideal como habitáculo de su espíritu. Así nace la Lírica, sede nativa de la Protesta, germen de todo optimismo. Y de la Lírica nacerá el sentido heroico, por el cual la Historia se transfigura en Epica, sobreponiendo a las fuerzas fatales la paternidad espiritual del hombre, y marcando en el áspero terruño de la vida el surco de la voluntad humana.

La Tragedia es la depuración de ese sentido heroico, en ella se ha pasado a la plena subjetivación del esfuerzo, y, por lo tanto, del sentido optimista.

La lección que nos da esa vida ejemplar de Anatole France consiste, para mí, en haber sabido elevar su personalidad por encima de su obra; en haber sabido ser campeón, además de artista. Pasan ante nosotros, en sus páginas ya teñidas con la patina de la inmortalidad, las suaves y hondas ironías; pasan los personajes representativos de la burla pesimista, vagamente ambiguos, entre cínicos (en el sentido original de la palabra) y epicúreos (también en la primitiva y pura acepción). Acaso las poesías del maestro fueron construidas en su torre de marfil, llena de tesoros de bibliófilo. Pero en nuestro recuerdo viven más aquellos dulces desdoblamientos, que nos muestran a France en su dilectantismo exquisito, conjurando con su sonrisa la presencia eterna del dolor.

¿Bastaba esa actitud, o, mejor, esa pasividad amable, que se remanga la toga patricia para no mancharla en los charcos del camino? ¡No! Y toda una vida de noble interventor civil, de actividad protestataria y generosa, una profesión continuada de fe en la eficacia de la idealidad y del esfuerzo, opuso vigorosamente, como un rescate, el hombre al artífice, el poeta a la obra; el noble visionario de «Vers les temps meilleurs» y «Sur la pierre blanche», a las crudezas de Jerónimo Coignard, el nuevo clérigo goliardo.

Ante la agonía de Thais, Pafuncio se arrependió de haber sido un rudo Joukanan. Pero ante las injusticias del Mundo, Anatole France ha querido compensar bellamente la inercia profesional de M. Bergeret. Ha querido tener, como Carducci,

un fiore per l'amore,
e per l'odio una saetta.

GABRIEL ALOMAR

LECTURAS FEMENINAS

La moda de los cabellos

Un peinado bonito y de última moda no existe, porque la moda impone el pelo cortado, sin rizar y afeitado en el cuello. Lo más feo que se ha conocido desde que Dios puso en el Paraíso a la primera mujer hasta nuestros días. Además de feo, el cuello afeitado parece sucio y únicamente las bellezas indiscutibles en su primera juventud soportan esas cabezas.

Así es que la última palabra de la moda está en perfecta contraposición con la coquetería que persigue siempre aquella que puede favorecer.

En París, las que no se han cortado el pelo se lo peinan tirante y recogido como para meterse en el baño, peinado más feo todavía que la melenita de paje.

Pero, prescindiendo de la moda, hasta cierto pueden «hacer» cabezas muy bonitas.

Si tienen el pelo corto, deben ondularlo sin rizarlo en forma de sortijillas, para que parezca ondulación natural, y peinarlo como mejor les siente, con un poquito de onda sobre la frente o completamente levantado.

Con el pelo largo, lo más bonito y cómodo es, después de ondulado, peinar el pelo hacia atrás, sin tapar por completo las orejas, y un poquito hueco detrás de ellas.

Las señoritas que todavía estén consideradas como niñas, en vez de moño se harán un cordón con el pelo y después un ocho horizontal, y si fuera demasiado largo, dividiéndolo en dos trenzas y rodéense con ellas la cabeza.

Una nota práctica han dado en América las feministas. Se han cortado el pelo casi al rape, como los hombres.

INFORMACION LOCAL

Notas

Municipales

Sin noticias

Ayer mañana, según nos manifestó el Alcalde accidental señor Dezcallar, se carecía en la Casa Consistorial de noticia alguna de la Comisión que formada por los señores Llompart, Canals y Bennisar salió el domingo para Barcelona a gestionar apoyo para la iniciativa lanzada por el señor Bennisar.

El riego

El señor Villalonga Olivari nos manifestó que probablemente hoy, y terminada ya la reparación de que ha sido objeto, será puesto en funcionamiento el camión municipal de riego, lo cual permitirá intensificar este servicio, actualmente tan necesario.

Subasta

Mañana a las doce, según el anuncio que publicamos en otro lugar de este número tendrá lugar la subasta para el aprovechamiento de las aguas de la Fuente de la Villa, con objeto de proceder a la limpieza general de la acueducto.

Correctivo

Por el Alcalde accidental ha sido impuesto un día de descuento a dos guardias urbanos, denunciados por un teniente de alcalde por falta de celo en el cumplimiento de su deber.

La sesión de mañana

Para la sesión ordinaria que mañana debe celebrar la Comisión Permanente figuran, en la orden del día los siguientes asuntos:

Una relación de cuentas de escasa importancia.

Una comunicación del Administrador del Real Patrimonio dando cuenta de las disposiciones sobre circulación de automóviles por el bosque de Bellver.

La liquidación de las obras de empedrado de la plaza de la Cuartera; la construcción de una acera en la calle de Guasp, y la reparación de un trozo de asfaltado en la calle de la Herreña.

Una propuesta de supresión de los faroles que no se encienden y la adquisición de utensilios para los bomberos.

El anuncio de subasta para los anuncios en los mingitorios y las cuentas del ejercicio 1923-24.

Sucesos y desgracias

Obreros heridos

El obrero Jaime Bosch, de 45 años, vecino de La Vileta, trabajando se produjo una contusión en el pie derecho con una herramienta.

También el albañil Francisco Fuster, de 53 años, habitante en la calle de la Vidriera, 4, trabajando sufrió una contusión en la ceba derecha.

Ambos fueron asistidos en la casa de socorro.

Caida

Igualmente tuvo que ser asistido en la casa de socorro el muchacho Francisco Bonet, de 8 años, domiciliado en la calle de la Misión, 76, quien jugando se cayó sufriendo una luxación en el hombro izquierdo.

Del Carnel

Ayer mañana se celebró la boda de la bella y distinguida señorita Francisca Cardell Balaguer, hija del Vice-presidente de la Comisión provincial don José, con el Comandante de Estado Mayor don Francisco Mut Ramon.

La ceremonia religiosa se efectuó en la capilla de las Reliquias de San Alonso, de la iglesia de Montesión.

Fueron padrinos de boda por parte de la novia el Fiscal municipal don Mateo Ramón, en representación del Magistrado de la Audiencia de Granada don Santiago Cardell y el conocido comerciante don Juan Casas.

Por parte del novio actuaron de padrinos su tío el médico don Antonio Mut, residente en Madrid, representado por el hermano del novio, don Bartolomé, y el vocal del Crédito Balear don Miguel Ramón.

Los contrayentes marcharon a Bañalbufar, donde pasarán los primeros días de luna de miel, saliendo después para Francia, Italia y Alemania.

Desearnos a la gentil pareja toda suerte de dichas y venturas.

Ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Margarita Vicens Coll, hija del conocido industrial de Binisalem don Gaspar, para el Administrador de la Aduana de Porto-Colom don Francisco Fernández Vicens.

La boda tendrá lugar a primeros del próximo mes de Julio.

Ha sido nombrado Representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos en esta ciudad el abogado don José Feliu y Fons.

Con motivo de este nombramiento, el Representante don Luis Fajardo pasa a ocupar un destino en la Dirección general de la Tabacalera.

El Dr. Valdés, ayudado por los médicos don Bernardo Juan y don Vicente Planas, practicó una laboriosa y delicada opera-

ción al distinguido joven don Andrés Muntañer Ramonell.

El enfermo se halla en estado muy satisfactorio.

Ayer mañana llegaron de Barcelona los propietarios don Antonio Riera y don Antonio Font.

También vinieron de la Ciudad Condal el oficial del vapor «Delfin» don Jerónimo Plá y el empleado de la «Transmediterránea» señor Ferrer.

De Barcelona arribaron ayer mañana doña Adela Marqués de Fuster, don Francisco Vidal, don Ignacio Palmer, don Pedro Bonet, don Antonio Moneca, don Enrique Semir, don Ramón Castañer, don Ricardo Fernández, don Bernardo Gomila, don Pedro Cortés, don César Blasco y don Pedro Solano.

Para Valencia salieron ayer tarde don Guillermo Reus, don Marcial García, don Nicasio Riera, don Miguel Capó, don Juan Estarellas, don José Vidal, don Adolfo Noguera, don Pedro A. Rullán, don Antonio Ferrer y don Matias Más.

Becerrada de la Asistencia Palmesana

Por noticias fidedignas nos enteramos que esta pujante Sociedad este año, como los anteriores, piensa celebrar su anual y acostumbrado «festival taurino» a beneficio de sus socios enfermos e inútiles, en uno de los primeros domingos del próximo mes de Julio, a cuyo efecto el nuevo empresario de la Plaza de Toros, nuestro querido amigo don Antonio Massanet, ha cedido galantemente la plaza.

Se lidiarán becerras de «San Sant Martí» y por la noche en el local social se celebrará lucida «verbena».

Muy en breve podremos dar a nuestros lectores fecha fija y programa a desarrollar.

Societarias

Se ha publicado una Real orden del ministerio del Trabajo disponiendo que la designación de un vocal patrono y otro obrero para la comisión mixta encargada de la inspección de fábricas y talleres y establecimientos enclavados en el término municipal correspondiente a cada Junta Local de Reformas Sociales, se haga por las mismas Juntas, a propuesta de las respectivas representaciones patronal y obrera.

30 años atrás

21 Mayo 1894.—*A pesar del tiempo desaparecida la fiesta de la Santísima Trinidad se verificó en Miramar, según costumbre, con la adición de haberse bendecido la estatua de la Virgen, de mármol de Carrara, llevando en brazos al niño Jesús y ostentando ambos una corona de plata.*

En el pedestal hay grabada la siguiente inscripción: «Isabel, emperatriz de Austria y reina de Hungría, como piadoso recuerdo de sus visitas a Miramar en los meses de Diciembre de 1884 y Enero y Febrero de 1893. Que la Estrella de los Mares proteja en sus viajes a la augusta donante».

El obispo verificó la bendición. Por la tarde hubo baile al estilo campesino.

DE FELANITX

¿Robo o película?

En Felanitx ocurrió el lunes último un suceso que es objeto de muchos y sabrosos comentarios.

Parece ser que en la mañana del citado día, el vecino Lino Lonjás, habitante en la calle de la Aduana, 5, se fué a misa en compañía de su mujer llamada Margarita Rosselló. Una vez terminada aquella marido y mujer regresaron a su casa, si bien lo hizo primeramente la esposa.

Apenas llegada al hogar conyugal, notó con la natural sorpresa que en el cuarto dormitorio había entrado alguien pues en el suelo aparecían, abandonadas, algunas prendas de vestir.

A los gritos de socorro que dió, acudieron varios vecinos quienes en compañía de la mujer y el esposo que mientras ya había llegado, practicaron un reconocimiento mediante el cual comprobaron que de un baul faltaban 1.400 pesetas en billetes del Banco de España.

Los «ladrones» para abrir el baul tuvieron necesidad de sacar una llave que había guardada en otro baul dándose el caso, además, de que un maletín que había al lado del dinero, conteniendo alhajas, aparecía intacto.

Personada la autoridad, comprobó ésta que el caco o cacos habían entrado por una ventana de la cual faltaba un cristal, que debió de ser arrancado desde la parte interior de la habitación y hecho luego añicos, según aparecían estos tirados sobre una mesa que había debajo de la ventana.

Se deduce esta comprobación por encontrarse en el suelo dos de los listones que sostenían el cristal.

A pesar de todo ello, la guardia civil practicó activas diligencias para ver de

encontrar al autor sin que aquellas dieran resultado alguno.

La hora en que ocurrió el «robo» y la circunstancia de llegar primero la mujer y la forma como fué abierta la ventana, dan al suceso un aspecto tan inverosímil que, más que de un robo, parece se trata de una «película» en la que los perjudicados bien pudieran ser que jugaran el papel de protagonistas.

El suceso, como decimos más arriba, es el tema obligado en Felanitx, haciéndose comentarios para todos los gustos.

DEPORTES

Ciclismo.—Próximas carreras

La Junta Directiva del Veloz Sport Balear, pocas semanas ha acertadamente renovada, se prepara para hacer salir al sport ciclista de la larga temporada de quietismo en que ha estado sumido, y para intentar, poniendo de su parte cuanto sea necesario, para que nuestro magnífico velódromo vuelva a ser en plazo más o menos lejano teatro de luchas ciclistas plenas de emoción e interés.

Cuenta para ello la Junta con un plantel de jóvenes corredores que en los pueblos de Mallorca van dándose a conocer y con el entusiasmo de los componentes de la Junta decididos a que el Veloz vuelva a ser una entidad claramente deportiva.

Después de sortear no pocos obstáculos y vencer dificultades ha organizado para el domingo unas carreras, que constituirán el punto de partida de la temporada.

El programa esbozado es el siguiente: Desfile para todos los corredores, tres vueltas.

Carrera de neófitos, 3 vueltas, con eliminatorias por series, en la que se disputarán cuatro premios.

Carrera de velocidad por individuos que ya han tomado parte en carreras anteriores, 3 vueltas, concediéndose tres premios.

Match de 50 vueltas a meta partida entre los notables corredores Frau y Zanoguera. Un premio al vencedor.

Match de 30 vueltas, a meta partida, entre los afamados corredores Juan, de Marratxi y Nadal, de Valdemosa.

El entusiasmo que reina permite esperar que el velódromo se ha de ver muy concurrido.

Tennis

Las pistas de juego del «Mallorca Lawn Tennis Club», en lo que fué Parque de la Montaña, se ven muy concurridas de aficionados al distinguido deporte, no siendo ciertamente escasa la concurrencia femenina.

Con objeto de hacer agradable la permanencia en aquel sitio la novel entidad proyecta la celebración de una serie de sets danzants, que prometen verse concurridos.

El próximo domingo empezará la celebración de dichos agradables festejos.

Para más adelante proyecta la sociedad de tennis la celebración de un concurso, en el cual se inscribirán nuevamente los socios de dicha entidad.

Foot-ball.—Salida del equipo «España».—Saludo de despedida

A bordo del vapor correo de Ciudadela, embarcaron ayer para aquella ciudad los equipiers del «C. S. España» que durante estos días han sido nuestros huéspedes.

Al objeto de despedir a los mencionados jugadores y miembros de la directiva que les han acompañado en su viaje, correspondiendo así a la fina delicadeza tendida con nosotros por dichos equipiers menorquines, nos trasladamos al muelle, teniendo ocasión de ser testigos de las simpatías que los simpáticos villacarlinos han sabido granjearse entre la afición mallorquina en general en su corta estancia en Mallorca.

Tanto es así, que el Delegado del equipo don Lorenzo Carreras y el Secretario de la directiva don Pedro Preto, nos rogaron encarecidamente al despedirnos, hiciéramos constar desde estas columnas su agradecimiento hacia todos los clubs de esta capital por las atenciones recibidas, congratulando a todos y cada uno de ellos su más cordial saludo de despedida.

Gustosísimos cumplimos el encargo.

En el campo del «Palma F. C.»

El domingo último celebraron un encuentro amistoso en el campo citado, los equipos primero del «F. C. Levante» y segundo del «F. C. Palma».

El dominio, durante todo el encuentro, correspondió a los equipiers «palmesanos», los cuales lograron cuatro tantos, conseguidos uno de ellos de *penalty* por Juan y Company.

El resultado final del encuentro fué de 4 goals a cero, a favor del equipo «Palma».

En Alaró

El segundo encuentro Alaró-Mediterráneo

El domingo pasado tuvo lugar el anunciado partido de Foot-ball entre los primeros teams «Mediterráneo F. B.» de Palma y el «Alaró C. M.», para disputarse una bonita copa en tres encuentros.

Arbitró José Llauger. Correspondió el saque a los «mariánicos» los cuales desde los primeros mo-

mentos demostraron el de resarcirse del resultado del primer encuentro.

Arrancaron unas cuantas veces pero por nerviosidad *chutaron a kil.*

Al tercer avance bien llevado por la línea de ataque local secundada por los medios, dió lugar a que Sastre (G.) lanzase un fuerte *shoot* a la puerta defendida por Tortella repeliendo éste levemente, Guardiola facturó un soberbio *shoot* sesgado colando el balón en la red.

Desde este momento no se desanimaron ninguno de los contendientes luchando con tesón y valentía disputándose a duro tren el esférico.

Los «mediterráneos» arrancaban frecuentemente, mas todos los avances, se estrellan ante la barrera infranqueable que formaba el trío defensivo local.

Cuando se llevaba unos 15 minutos de juego apuntáronse los locales el segundo *goal*, logrado por Juan de un remate.

Apretaron los palmesanos poniendo en peligro la meta defendida por el notable Guasp.

Sucedieronse unas tras otras las jugadas, adornadas con bonitos pases de Juan y Balte.

En una situación comprometida, ante la meta alaronense, incurrieron éstos en la máxima falta, lo cual dió lugar a que los palmesanos se apuntaran su primer *goal*. Minutos después incurrieron en igual falta los del Mediterráneo, encargándose de castigarla Balte, consiguiendo así el tercer tanto. Poco después finalizó la primera parte.

En la segunda se anotaron tres *goals* más a favor de los locales, conseguidos por Guardiola, de un fuerte tiro raso, el primero; el segundo por Balte de *penalty*, y el tercero por Rosselló (J) de un buen *shoot*, por mediación de Guasp (J).

Minutos antes de terminar el partido Amengual incurrió en *penalty* apuntándose los visitantes su segundo *goal*, obra ambos del extremo derecha.

Y así terminó el partido.

En Lluchmayor

Por 2 a 2 goals, el «Reforma F. C.» de Manacor, empató con el «C. D. Lluchmayor».

El pasado domingo vióse en el campo de los últimos dicho encuentro. Asistió numeroso público.

A las órdenes del señor Fonts, se alinearon:

«Reforma F. C.»

Ferrer, Cabrer-Aguiló, Blanquer-Gayá—Ferrer, Fullana—Santandreu—Verd—Melis—Fullana.

«C. D. Lluchmayor»:

Salvó, Ramiro—Llompart, Juliá—Ginard—Vidal, Monseñat—Mas—Vega—Salvó—Mas.

Por indisposición de varios jugadores del primer team del «Club» tuvieron que alinearse varios del infantil.

En el primer tiempo la desorientación cundió en los del equipo local, a pesar de la cual lograron dominar levemente. Los otros combinaron muy bien, tanto que a los 10 minutos tuvieron a su favor el primer tanto. Alineados de nuevo inician hermosa arrancada que no tuvo el fin perseguido por haber incurrido en *penalty*. Este fué tirado sin consecuencias.

Terminó el primer tiempo después de haber obtenido los manacorenses otro *goal*.

«anulado el juego los del «F. C. Reforma» logran un *goal* que es anulado por marcado *off-side*. Desde este momento los Lluchmayorenses cobraron completo dominio y consiguen dos tantos, uno de ellos de remate de *corner*.

El medio izquierda Ferrer y el medio centro Ginard y Juliá de medio derecha lograron ser aplaudidos.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma. Jefe de día.—Teniente Coronel de Palma don Miguel León.

Imaginario.—Teniente Coronel de Artillería don Francisco Antem.

Hospital y provisiones.—8.º y último Capitán de Artillería.

Vigilancia.—9.º Oficial de Palma.

Talla en la Comisión Mixta a las 9'45—2 Sargentos de Infantería.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor, Baldomero de la Portilla.

GACETILLA

EL MERCADO DOMINICAL DE FELANITX.—Por Real Orden se han declarado tradicionales los mercados que se celebran los domingos en Felanitx, durante cuyo día podrán permanecer abiertos los establecimientos, pero compensándose a la dependencia mercantil entre semana el tiempo trabajado aquel día.

¿Se viste Vd. en la Casa Matons?

EN LOS PUEBLOS

Infracciones, sucesos y otras demasías

Las Ordenanzas municipales

En Pollensa ha sido denunciado un individuo por contravenir las Ordenanzas municipales llevando ganado cabrio sin bozal.

El Reglamento de carreteras

Por infracción del Reglamento de carreteras en Artá han sido denunciados el Jefe de Obras Públicas cinco individuos.

El Dr. Torman después de largos años de vida médica, recibió la visita de una distinguida dama de la aristocracia, dicha dama quejándose de no poder bailar, en las fiestas y saraos a que asistía, por padecer de irritaciones de los pies. El Dr. Torman que ha hecho un estudio acabado y completo de cuantas substancias, se emplean y están indicadas para tales casos, ha llegado a la conclusión, de que únicamente el SALPIES empleado de una manera permanente tomando cada dos días un baño de pies es el único medicamento que indiscutiblemente tiene un valor positivo.

Así lo manifestó a la encopetada dama (cuyo nombre no se da a la publicidad por temor a ofenderla) la cual desde aquella fecha es la más ágil bailarina y la más entusiasta propagadora del uso del SALPIES en el baño ya que gracias a él puede lucir su esbelta figura en fiestas y saraos.

SEÑORAS

¿Quieren completar su elegancia?

Pues visiten la casa Vda. de Garsón (Merced, 41) en donde encontrarán un precioso surtido de sombreros; modelos de París. Dicha casa recibe semanalmente nuevos modelos exclusivos.

PRECIOS ECONOMICOS

Anuncio

AYUNTAMIENTO DE PALMA DE MALLORCA

Debiendo procederse los 25 y 26 del corriente a la limpieza general de la Fuente de la Villa, tendrá lugar la subasta para el aprovechamiento de dichas aguas el día 22 próximo a las 12 en el Negociado de Aguas de este Ayuntamiento.

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellos a quien pueda interesar noticiándoles que el pliego de condiciones de la subasta estará de manifiesto en dicho Negociado, durante las horas de oficina.

Palma 20 mayo de 1924.—El Alcalde accidental, G. Dezcallar.



Entre flores vive la mujer defendida por el JARABE de HIPOFOSITOS SALUD

Este poderoso reconstituyente tan eficaz como rápido para combatir la anemia, devolverá a sus mejillas el bello color de las rosas; a la inapetencia sucederá un excelente apetito y vendrá definitivamente la debilidad, volverán a su ser todos los esplendores de la juventud.

Más de 30 años de éxito creciente.—Aprobado por la Real Academia de Medicina.

AVISO: Rebobee todo frasco que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSITOS SALUD en rojo.

Le Printemps

SAN NICOLÁS, 3 y 5—NOVEDADES SEÑORA Y CABALLERO—de—ANTONIO M.ª FUSTER

Percal Camisas color sólido corte 5'50
Tutan Kamen Novedad corte. 10'00
Tricot seda corte. 30'00
Ratina superior corte. 6'00
Crep marrocaín corte. 24'00
Traje Novia Chermes 30'00

Sastrería, Pañería, Driles país
Buen corte - Precios Módicos
Traje Drill país sólido a medida 23 ptas.
Traje fresco lana a medida 75 ptas.
ESPECIALIDAD EN MEDIAS

Constructores y Propietarios
Probad el cemento «Moner» y seréis clientes entusiastas.

CATALUÑA-BALEARES

El Congreso de la prensa

Por exceso de original no pudimos publicar en nuestra edición de ayer las siguientes noticias relativas al Congreso de prensa catalano-baleare.

Como saben nuestros lectores, este Congreso, que organiza la «Asociación de la Prensa de Baleares» se inaugurará el próximo día 29.

El acto resultará de verdadera importancia, pues se congregarán en Palma periodistas de todas las provincias catalanas, a quienes acompañarán personas de sus familias y otras que han querido adherirse a aquella manifestación.

Las Compañías de Ferrocarriles de Mallorca y de Sóller, comprendiendo el beneficio que reporta para el turismo la llegada de nuestros compañeros, ha cedido galantemente el tren a los periodistas en activo, concediendo una rebaja de un 50 por ciento a las personas que les acompañen.

El propietario de las cuevas del «Drach» (Manacor), el diputado provincial D. Juan Servera, se ha mostrado dispuesto a secundar toda iniciativa que tienda a la propagación de las bellezas de Mallorca, y ha dado también iguales facilidades para que se puedan visitar las maravillosas cuevas.

Sabido es el apoyo que el Ayuntamiento de esta ciudad presta al mencionado Congreso, pues, además de conceder el crédito que ha votado, ha cedido el salón de sesiones para que en él pueda celebrarse la sesión de apertura.

El segundo Congreso de prensa catalano-baleare se celebrará en Palma los días 29, 30 y 31 del presente mes y primero de Junio próximo.

La «Asociación de la Prensa de Baleares» ha formado un interesante programa de festejos en obsequio de los señores congresistas. Estos saldrán de Barcelona el día 28, y al siguiente día, a las once de la mañana, se celebrará la sesión de apertura del Congreso en el salón del Ayuntamiento.

El mismo día, por la tarde, se efectuará una excursión a Sóller.

El viernes día 30 se celebrarán, por la mañana y por la tarde, sesiones de trabajo, y se efectuarán excursiones por los alrededores de la ciudad, visitando los monumentos de la misma, y por la noche habrá función de gala en el Teatro Lírico, siendo el programa a cargo de la Compañía que dirige don Francisco Morano.

El sábado se realizará una excursión a las cuevas del «Drach» (Manacor) y el domingo se celebrará la sesión de clausura en el salón de actos de la Diputación pro-

vincial. A las dos de la tarde habrá banquete en el «Mediterráneo Hotel».

Leemos en la prensa de Barcelona.

«La Asociación de la Prensa de Tarragona ha delegado para asistir al segundo Congreso de Prensa Catalano-Baleare que ha de celebrarse en Mallorca a últimos del presente mes, al presidente de la misma don Modesto Dalmau, a su secretario don Juan Romani y al socio don Salvador Ventosa.

A más de los tres nombrados, se han inscrito para asistir al expresado Congreso el distinguido escritor don Bernabé Martí, don José Soriano y su distinguida esposa e hija, don Jaime Malé y señora, don José María Boqué y señora, el Reverendo don Joaquín Abanel, beneficiado de aquella Catedral, don Damián Alamu y la señorita Carmen Dalmau, todos ellos de aquella ciudad.»

«La delegación de la Asociación de Periodistas de Gerona designada para asistir al Congreso de prensa catalano-baleare que se celebrará en Palma de Mallorca a últimos del presente mes, estará formada por los socios de aquella entidad don José García Alvarez, don José Grahit Grau, don Juan Saguer Roig, don Antonio Busquets y don Juan Gomis y Liabias.

Con los mencionados congresistas irán a Palma varias distinguidas damas gerundenses.»

Audiencia

Sentencia

Se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Vicente Roig Torres, sobre hurto, y por ella se condena a dicho procesado a la pena de dos años cuatro meses y un día de presidio correccional, accesorias y pago de las costas.

EN LA PRISION

El precepto Pascual

El Director de la Prisión provincial nos ha invitado a los actos religiosos que con motivo de la Comunión Pascual de los reclusos tendrá lugar en la capilla de esta Prisión el próximo jueves a las 8'15 de la mañana.

Las mutualidades escolares

Por el Gobernador civil se publicará la siguiente circular: «El Real decreto de 10 de Marzo del año próximo pasado que regula el funcionamiento y fiscalización de las asociaciones, en nada afecta a Mutualidades escolares y sus similares de carácter cultural; por lo

tanto seguirán funcionando las constituidas o que se constituyan en esta provincia, sin necesidad de amoldar su actuación a lo que dispone el citado Real decreto.

Lo que hago público por medio de la presente circular para conocimiento de las asociaciones interesadas.»

Telegramas detenidos

Relación de los telegramas detenidos en esta Central por desconocerse sus destinatarios:

- Melilla—Herminja Hernández—S. Agustín, 2.
- Madrid—Banabes—Calle del Sindicato.
- Sevilla—Jalcant.
- Madrid—Rosar.
- Barcelona—Antonia Sastre.
- Manacor—Janer Hermanos—Taller mecánico—La Soledad.
- Inca—Delgado—S. Francisco, 19.
- Barcelona—Serra—Merced, 9-2.º
- Málaga—José Reguera—Estanco, 10.
- Melilla—Celly Moran—Ballet Morgowa—Teatro Lírico.
- Mahón—Peso Peja tres.
- Mahón—José Alonso—Calle S. Miguel—Representante.

El Somatén en Sineu

En el salón de la escuela nacional, rebozante de público, el próximo domingo pasado se dieron varias conferencias que tenían el laudable objeto de dar a conocer a la concurrencia la institución del Somatén.

El señor Delegado de este distrito, don Juan González Moro, se dignó honrar el acto con su asistencia acompañado del Comandante señor Garau y el señor Cerdá, miembro de la Comisión organizadora.

Hizo uso de la palabra el señor Delegado, y en elocuentes frases, dió a conocer al público las ventajas del Somatén, como también los deberes que contraen los que pertenecen a tan alta institución.

Los señores Garau y Cerdá pusieron de relieve los servicios que presta a la patria y al individuo el Somatén, y don Pedro Real, como Cabo de distrito de este pueblo, ofreció todas sus energías y entusiasmos para laborar en pro de dicha institución; y al terminar el acto los señores ya citados, autoridades locales y demás asistentes, fueron obsequiados por los señores Cabos y Sub-Cabos de esta localidad, Coll, Joy y Juliá, con un exquisito lunch.

Religiosas

Santos del día
San Félix de Cantalicio, cfr.
Cuarenta Horas
Empiezan en la Misión, en honor de la

Plaza de Toros

Mañana jueves Gran función de Moda
Por la gran Compañía Ecuestre

FREDIANY

Dedicada a las señoritas

A las 7, tarde

Viernes descanso de la Compañía



Inmaculada de la Medalla Milagrosa. Exposición y misa durante la cual se rezará la Estación y se hará el mes de María. A las nueve Oficio. Al anochecer, a las siete, Estación al Santísimo Sacramento, Santo Rosario, mes de María y sermón por el Padre Vicente Queralt, misionero de San Vicente de Paul, y acto seguido reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas fuera de turno

Concluyen en el Temple, en honor de Nuestra Señora del Carmen costeadas por una devota persona. Exposición a las siete, y misa; a las ocho, otra misa rezada y a las diez Misa mayor. Por la tarde, a las siete y media, Rosario, ejercicio a la Virgen del Carmen, mes de Mayo, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Actos religiosos

En el Socorro, a las ocho, misa de Co-

El unión general con plática por el Padre Manuel María de Barcelona, Superior de los PP. Capuchinos, para las señoras obreras, protectores de los Talleres de Caridad y demás personas devotas de Santa Rita de Casia. Por la noche, después de la Novena, se hará la Bendición de las rosas, terminando con el Te-Deum.

En Santa Magdalena, antes de la Novena, se hará la Bendición de las rosas de Santa Rita de Casia.

En el Oratorio de la Consolación, a las cinco y media de la tarde, se hará la bendición de las rosas de Santa Rita, para enfermos, y Te-Deum en acción de gracias y a continuación el mes de María cantado.

Visita

A Ntra. Sra. de la Presentación, en Montesión.

EL AUTOMOVIL DE CATEGORIA AL ALCANCE DE TODOS

OLSDOMOBILE

SEIS CILINDROS

a muy bajo precio

ELEGANTE, RESISTENTE Y ECONOMICO

REPRESENTANTE exclusivo para Baleares:

GASPAR SALOM = Garage "ESPAÑA" = INCA

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

El nuevo régimen

Regreso del Marqués de Magaz —Se encarga de la Presidencia

Madrid 19 a las 24.—En el sudexpreso de Irún, regresó de París el vicealmirante de la Armada Marqués de Magaz, quien se ha encargado seguidamente del despacho de la Presidencia del Directorio militar.

El Marqués de Magaz conferenció con el vocal del Directorio general Navarro y el arzobispo de Madrid-Alcalá.

El cese del general Milans del Bosch

Madrid 19 a las 24.—Como consecuencia del cese del general Milans del Bosch en la jefatura de la Casa Militar del Rey, por cumplir dentro de poco los dos años de mando que señalan las disposiciones vigentes.

Se habla de diversos cambios de destinos de varios tenientes generales.

La Diputación de Madrid termina el período semestral.—Acuerdos

Madrid 20 a las 1'30.—Con la sesión que celebró ayer mañana terminó el período semestral de la Diputación provincial de Madrid.

La presidencia propuso, y así se acordó que se enviara un telegrama a la Mancomunidad de Barcelona agradeciéndole la cariñosa acogida que dispuso a la comisión que fué en representación de dicha Corporación a aquella ciudad.

Se dió cuenta de la dimisión del señor Guitart del cargo de diputado.

El señor Fernández Núñez pidió que no se aceptara.

Leyóse una proposición del señor Carvajales pidiendo que los actuales visitantes a los establecimientos benéficos continúen desempeñando sus cargos con objeto de que la persistencia en los mismos pueda ser beneficiosa a aquellos institutos.

Reunión del Ayuntamiento en pleno

Madrid 20 a las 1'30.—Bajo la presidencia del alcalde señor Alcocer se reunió ayer el Ayuntamiento en pleno para continuar la discusión de los presupuestos.

Quedó aprobada la sección de ingresos.

Se tomó el acuerdo de que constase en acta la gratitud del Concejo de Madrid hacia el Ayuntamiento de Barcelona por el recibimiento que éste ha dispensado a los diputados madrileños.

Convenios adoptados por la Conferencia del Trabajo

Madrid 20 a las 18.—La «Gaceta» publica un decreto autorizando al Gobierno para ratificar y registrar la secretaria en la Sociedad de Naciones.

Publica también varios convenios adoptados por la Conferencia del Trabajo, que son los siguientes:

Fijación de la edad mínima de los niños para su admisión en el trabajo marítimo y de pañoles y calderas.

Indemnización de paro por naufragio.

Prohibición del empleo de cerina en pintura.

Descanso semanal en los establecimientos industriales.

Examen médico obligatorio de los menores empleados a bordo.

Una nota de la Dirección de Seguridad

Madrid 20 a las 20.—En la Presidencia acilitaron una nota de la Dirección de Seguridad diciendo que en vista de que durante la celebración de las corridas de toros se ha repetido el caso de que algunos espectadores han arrojado al ruedo almohadillas y objetos que pudieron lesionar a los lidiadores y al público se ha dispuesto que en lo sucesivo sean detenidos quienes lo repitan, castigándoseles con una multa de 15 a 500 pesetas.

En caso de no satisfacerlas sufrirá el arresto supletorio correspondiente.

Disposiciones de la «Gaceta»

Madrid 20 a las 20.—La «Gaceta» publica las siguientes disposiciones:

Una Real orden aclarando el decreto creando el Consejo de Economía Nacional en cuanto se refiere a las propuestas de nombramiento de personal.

Amortizando diversas plazas de varios departamentos.

Anunciando una oposición a tres plazas de taquígrafos mecanógrafos con posesión de idiomas extranjeros con destinos en el Consejo de Economía Nacional.

Anunciando que el Japón ha ratificado el convenio firmado para la creación en París de un Instituto Internacional del frío.

Convocando a la Junta consultiva de la Dirección de Navegación y Pesca para el día 10 de junio próximo.

Reformas burocráticas

Madrid 20 a las 20.—El Directorio tiene el propósito de suprimir los organismos inútiles para conseguir economías en el presupuesto.

No se causarán los graves perjuicios cuya suposición había producido bastante alarma entre las familias de los empleados, quienes sospechaban que serían suprimidos muchos destinos.

Según parece el propósito que existe es declarar funcionarios sobrantes excedentes, con el sueldo íntegro, para ser después acoplados a otros servicios indotados.

La «Gaceta»

Madrid 20 a las 1'30.—La «Gaceta» publica las siguientes disposiciones:

De Marina

Real orden disponiendo que se abra información pública por el plazo de un mes para que los ministerios de Estado, Gobernación, Guerra y Fomento que informen como estimes conveniente sobre modificación y propuesta de la compañía Transmediterránea en el sentido de que a partir de la revista de junio próximo se abone al personal la gratificación reglamentaria de 500 pesetas.

De Gobernación

Real orden admitiendo la renuncia presentada por don Mariano Morales Rillo del cargo de médico-director del sanatorio marítimo de Pedrosa (Santander).

De Trabajo

Real orden desestimando la instancia de la sociedad «La Unica» la declaración de tradicionalidad de supuestas ferias y mercados de Madrid en los días 24 de diciembre y 6 de enero de todos los años a los efectos de excepción de la ley del descanso dominical.

Otra desestimando por improcedente el recurso de alzada interpuesto por Román Avila contra un acuerdo de la delegación de Pósitos en 19 de enero último.

Noticias generales

Douglas Fairbanks ha presenciado en España el espectáculo más grandioso

Madrid 19 a las 24.—El artista cinematográfico Douglas Fairbanks, que se encuentra en Madrid ha manifestado que el espectáculo más grandioso que ha presenciado ha sido la corrida de toros a la que asistió ayer.

Todos los periódicos de Madrid publican intervius con Douglas Fairbanks y su esposa Mari Pickford.

Los citados artistas se muestran encantados de su estancia en España y Madrid.

Los periódicos madrileños han dispensado a los artistas de la pantalla cariñosa acogida.

Junta general de la Sociedad de Empresarios

Madrid 19 a las 24.—Celebró Junta general la Sociedad de Empresarios, asistiendo extraordinario número de empresas de toda España.

Los acuerdos fueron tomados por unanimidad.

Después dióse cuenta de la marcha de la sociedad durante el pasado ejercicio.

Se abordaron problemas de importancia y la aprobación de determinados pactos con respecto al Sindicato de Actores Españoles.

La Junta general, por aclamación, eligió vocales a los de la Directiva que les correspondía cesar.

Accidente automovilista

Madrid 20 a las 1'30.—El automóvil de servicio público que conducía el chófer Vicente López Sánchez arrolló en la cuesta de las Perdices a un hombre.

Este fué conducido inmediatamente a la Casa de Socorro del distrito donde falleció a consecuencia de las graves lesiones sufridas.

El cadáver no pudo ser identificado.

El Congreso de Avicultura—Refresco

Madrid 20 a las 1'30.—Algunos propietarios pertenecientes a la Asociación General de Ganaderos de España han obsequiado con un refresco a los concurrentes al Congreso de Avicultura recientemente celebrado.

Función benéfica

Madrid 20 a las 1'30.—En el Teatro Real se celebrará hoy una función organizada por el Comité Olímpico español a beneficio de los atletas que han de ir a París.

La circulación en Madrid.—Multas

Madrid 20 a las 1'30.—El gobernador civil ha impuesto multas a varios conductores de automóviles por infracción del bando sobre circulación.

Hallazgo de un cadáver

San Sebastián 20.—En el mar, cerca del paseo del Príncipe, apareció flotando el cadáver de un hombre en completo estado de descomposición.

No ha sido identificado.

El cierre de las tabernas en San Sebastián

San Sebastián 20.—Se ha arreglado el asunto del cierre de las tabernas, corriéndose que en virtud de las especiales circunstancias de la ciudad se cierre a la una de la madrugada.

Suicidio

Valencia 20.—En el término de Alfafar, kilómetro 108, se arrojó al paso del rápido un individuo de aspecto labrador, quedando destruido.

El cadáver no ha sido identificado.

Crimen pasional

Palencia, 20.—En Ventosa de Risuega Jesús Manzanal esperó a la salida del baile o su ex-novia Trinidad Martín, de 18 años, requiriéndola nuevamente de amores.

Esta se negó agredirla con un cuchillo y causándole ocho heridas en el cuello y una en la cabeza gravísima.

El asunto del Banco de Castilla

Prevalecerá el criterio del Juez especial

Madrid 19 a las 24.—Según tenemos entendido ha sido firmado un auto en el que se expone que no ha lugar a la reforma pedida por el Fiscal en el asunto del Banco de Castilla, prevaleciendo por tanto el criterio del juez especial.

Además se remite todo lo actuado al Tribunal Supremo con un escrito solicitando autorización para poder procesar nuevamente todo el Consejo de Administración de dicho Banco.

El expediente Picasso

Conclusiones del fiscal

Madrid, 19 a las 24.—Esta mañana ha entrado a relatoria del Consejo Supremo de Guerra y Marina, el escrito conteniendo la acusación del fiscal señor García Moreno en la causa que sigue el Alto Tribunal a consecuencia del expediente Picasso, por el desastre de Melilla.

El informe del fiscal consta de 25 folios escritos a máquina, conteniendo sus conclusiones definitivas.

Estas son:

Se consideran incurso los generales Berenguer y Navarro en los artículos del Código de Justicia militar que califican delitos de denegación de auxilio y de negligencia, solicitando la pena de veinte años de prisión para el primero y ocho para el segundo con accesorias.

En los dos casos, la pérdida del empleo y separación del servicio.

La pena de prisión militar mayor, comprende desde seis años y un día hasta 12 años y la de reclusión desde 12 hasta 20 años. Esa es pues la pena que solicita el fiscal para el general Berenguer, aplicándola en su grado máximo.

Del Extranjero

Grecia

Adquisición de submarinos

Atenas 20.—El gobierno griego ha pasado un pedido a una casa francesa para la construcción de dos submarinos de 600 toneladas, a razón de doce millones cada uno.

Estos buques deberán ser entregados dentro de un plazo máximo de quince meses, y la susodicha casa francesa tomaría a su cargo la instrucción de cuatro oficiales griegos y el transporte de los submarinos.

Inglaterra

Accidente aviatorio

Londres 20.—El piloto de un globo francés que tomaba parte en el concurso para la Copa Aumont-Thieville viendo que éste amenazaba serio peligro, a causa de una tempestad se echó al mar y llegó a la costa nadando, teniendo que ser conducido al hospital por hallarse sus fuerzas completamente agotadas.

La cuestión de las reparaciones

La conferencia italo-belga

Declaraciones de Mussolini

Bruselas 20.—Mussolini ha declarado al representante belga en la Conferencia italo-belga que el hecho de haber reunido una conferencia para lograr una total inteligencia entre Italia y Bélgica es un hecho que reviste importancia singular y marca un paso en la solución definitiva del problema de las reparaciones.

Un comunicado de Roma

Roma 20.—Se ha publicado un comunicado anunciando que en la Conferencia celebrada entre Mussolini y los ministros belgas ha reinado una perfecta ecuanimidad entre los puntos de vista sostenidos por Italia y Bélgica.

Dicho comunicado declara que Italia y Bélgica se muestran favorables a una rápida solución de las reparaciones partiendo de la base del informe de los técnicos y consideran posible establecer un acuerdo entre los aliados acerca de las medidas que deben adoptarse en caso de incumplimiento voluntario por parte de Alemania.

En Berlín se atribuye gran importancia al acuerdo italo-belga

Berlín 20.—En determinados círculos de esta capital se atribuye importancia extraordinaria al acuerdo italo-belga por considerar que merece un cambio de actitud de Bélgica en lo que se refiere a las reparaciones, abandonando el punto de vista francés acerca del establecimiento de un plan previo para las sanciones contra Alemania en caso de mala fe.

Bélgica

La «Jornada Española»

Bruselas 20.—Se ha organizado con motivo de la «Jornada española» una exposición de cuadros y documentos de los tiempos de los reyes Alberto e Isabel.

Asistirá el embajador de España a la inauguración.

Alemania

Jubileo del regimiento de guardias de Enrique de Prusia

Berlín 20.—En Postdam ha tenido lugar el jubileo del antiguo regimiento de guardias de Enrique de Prusia, asistiendo al acto el príncipe Eitel y numerosos generales y oficiales superiores, así como numerosas delegaciones de las asociaciones millares.

El conflicto minero

Düsseldorf 20.—Sigue en pie el conflicto minero por haberse negado los representantes obreros a aceptar el acuerdo arbitral.

A consecuencia del lock out de las minas y paralización de las fábricas por falta de carbón continúan 600 mil obreros sin trabajo.

Se ha nombrado una comisión de peritos para dictaminar acerca de la legalidad de la sentencia arbitral dictada.

Las autoridades han dispuesto que se distribuyan socorros a las familias obreras privadas de sustento.

El Gobierno de Stressemann

Londres 20.—«Daily Telegraph» publica una información de Berlín según la cual el Gobierno de Stressemann continuará en Poder contando con el apoyo de los social demócratas.

Italia

El viaje de los reyes a Londres

Roma 20.—Los reyes de Italia llegarán a Londres el 26 del corriente.

Los reyes permanecerán 4 días en la capital británica.

La cuestión del Rhur

La actitud de los mineros

Düsseldorf 20.—Por unanimidad se ha aprobado en numerosas reuniones celebradas al efecto que los obreros mineros del Rhur, la no aceptación de la sentencia arbitral dictada en 17 del actual.

La Federación de mineros alemanes de la cuenca del Rhur ha votado una proposición en la que se declara que los mineros están dispuestos a trabajar, pero no pueden hacerlo por impedírsele el lock-out.

La política en Francia

Interviú con Herriot y con Poincaré

París 20.—Herriot en una intervui celebrada con un redactor de «Le Matin» ha declarado que a su modo de ver la política exterior es en estos momentos una cuestión esencial para Francia y que es imposible proceder a una reducción de las cargas militares o financieras de Francia sin haber antes logrado poner a esta en una situación favorable con relación a Europa.

Ha añadido que hay que alentar todas las manifestaciones democráticas que pue de hacer Alemania.

En cuanto a las reformas interiores—ha añadido—que solo podrá tratarse de ellas una vez que haya quedado bien clara y consolidada la situación internacional de Francia.

El mismo diario publica también una intervui que ha celebrado con el señor Poincaré, en la cual éste expresa su esperanza de que los socialistas serán llamados a colaborar en una combinación ministerial.

La situación de los socialistas

París 20.—Es posible, según se asegura, que se anule la elección del exministro Souchen por los fraudes electorales de los cuales salió perjudicado el partido socialista.

También se asegura que se formará un Gobierno de izquierdas, aun cuando en el no tomarán parte los socialistas.

Acusación contra Millerand

París 20.—La prensa de las izquierdas continúa su propaganda contra el presidente de la República Mr. Millerand, a quien acusa de haber hecho maniobras contra el franco para fines electorales.

Cuba

El viaje de Goicoechea—Conferencia

Habana 20.—El señor Goicoechea ha pronunciado su segunda conferencia tratando de las causas de la crisis de la constitucionalidad.

Al acto asistieron el ministro de España el rector de la Universidad y el clauso en pleno.

El orador comenzó afirmando que en la vida del Estado influyen dos corrientes opuestas: una biológica y romántica, herida y afectada por los sentimentalismos despertados por las realidades próximas y otra que solo se deja guiar, resultado del predominio de lo reflexivo sobre lo espiri-

tual, derivado de las realidades elevadas y remotas.
Señaló también las causas de la crisis del régimen.
Terminó afirmando que la lógica y la realidad obliga a convertir la democracia en demofilia y un Gobierno del pueblo en Gobierno para el pueblo, en el que la mayoría de los ciudadanos corresponde sacrificar su orgullo a cambio del bien público y del propio derecho.
El orador fué aplaudido y felicitado por la concurrencia.

Francia

Carrera aérea de resistencia
Paris 20.—En Saint Cloud se ha dado

la salida a los once globos esféricos que toman parte en la carrera de resistencia.

Carrera ciclista

Paris 20.—En la carrera ciclista Burdeos Paris, llegó en primer lugar el célebre Francois Peissier, que hizo el recorrido en 20 h. 47 m. 43 s.
En segundo lugar Masson, en 20 horas, 49 m. 8 s.; y el tercero Alavoine, en 20 horas 52 m. 11 s.

Match de futbol

Paris 20.—En el match de futbol «Asociación Inglaterra y Francia» ha vencido el equipo francés por 3 a 1.

De Barcelona

Choque de una «moto» con un auto

Barcelona 20 a la 1'30.—Entre la carretera de Sarría y el Palacio Real de Pedralbes chocó una motocicleta que conducía a la brigada especial del Presidente del Directorio con el automóvil de la matrícula de Barcelona núm. 13.629.

La moto volcó despidiendo a gran distancia al chofer y a dos agentes, los cuales resultaron heridos.

Los Reyes en Barcelona

Carreras de motos y autociclos en Sitges

Barcelona 19 a las 22.—El domingo, a las once de la mañana empezaron en el Autódromo Nacional de Sitges las anunciadas carreras de motos y autociclos.

A las doce y media de la mañana llegaron los Reyes y el Príncipe de Asturias, con los Infantes Fernando y Alfonso y el séquito.

Les recibieron los generales del Directorio y las autoridades.

El gran premio para motos lo ganó Mayca sobre moto Indian.

Como el Rey había manifestado deseos de presenciar una carrera de autociclos se organizó una que terminó con el tiempo de Peinado, quien cubrió los cien kilómetros (50 vueltas) en poco más de 56 minutos.

Había dado la salida el Príncipe de Asturias.

Informaban al Rey de los detalles de las carreras y del autódromo los señores Lamadrid, Ruiz Ferry y Ciudad.

Banquete al aire libre

Terminada la carrera de motos las personas reales fueron obsequiadas con un banquete servido por el Hotel Ritz, colocándose las mesas al aire libre en un pintoresco sitio inmediato que es un huerto de naranjos.

Carreras de caballos en Casa Antúnez

Después se trasladó toda la familia real al Hipódromo de Casa Antúnez, donde presenció las carreras de caballos, siendo aclamada con entusiasmo.

Para disputar el gran premio de Barcelona, ofrecido por el Ayuntamiento de esta ciudad se presentaron 6 ejemplares, venciendo, con relativa facilidad (6 cuerpos de ventaja), «Comediens», del Mar-

qués de Trujillos, montado por Romera. En segundo lugar llegó «Maruxa», del regimiento de Cazadores de Tetuán; en tercero «Gastromad», de don Juan Mata, y en cuarto «Rose d'or» del regimiento de Húsares de Pavía.

La distancia de la carrera fué de 2.100 metros y el tiempo empleado por el vencedor de dos minutos, once segundos y un quinto.

La mañana del lunes

La Reina madre doña María Cristina y los Infantes pasearon durante la mañana de hoy por la ciudad.

El Rey despachó con el Presidente del Directorio a la hora de costumbre.

La colonia inglesa a la Reina Victoria

Fuó recibida por la Reina doña Victoria Eugenia una comisión de la colonia británica residente en Barcelona la cual hizo entrega a la Soberana de un sentido mensaje, ofreciéndole al mismo tiempo un juego de te de plata con las iniciales de la Reina y una sentida dedicatoria.

Han acompañado este obsequio los ingleses de Barcelona con un donativo de mil quinientas pesetas entregadas a la Reina para la Cruz Roja.

El Príncipe de Asturias en «El Siglo»

Esta mañana, el Príncipe de Asturias, acompañado de sus profesores, ha visitado los almacenes «El Siglo», haciéndole los honores la familia de los propietarios.

En el bar tomó un refresco y en la sección de fotografía le fueron ofrecidos dos aparatos «Pathe-Baby», uno para impresionar y otro para proyecciones.

El Rey en la Universidad.—Pro-nuncia un discurso

A las doce y media estuvo el Rey en la Universidad, con objeto de clausurar el ciclo de conferencias americanistas.

Le recibió todo el elemento docente, tributándole los estudiantes e invitados clamorosos vítores.

Después de un resumen de las conferencias hechas por el Doctor Pérez Agudo y de un breve discurso del Cónsul de Colombia, habló el Rey.

Versó su discurso sobre la importancia de la aproximación hispano americana, aludiendo al Real Decreto que firmó últimamente creando el Colegio Mayor de Estudios Hispanoamericanos en Sevilla.

CINE MODERNO (Salón predilecto)

Hoy a las 6

Exito grandioso de
Rondando la novia
por Peggy Hyland
Senda del terror 3
y la colosal cómica
La cabafia de Tom
Mack Bennett 2 partes

Jueves

Estreno de la preciosa película

NO JUZGUEIS

por ELENA MAKOWSKA

y la serie de gran interés

LAS AVENTURAS DE RUTH

por HUTH ROLAND

Gran Hotel Restaurant del Ferrocarril SÓLLER (MALLORCA)

Montado con arreglo a los últimos adelantos CONFORT MODERNO

Agua corriente, caliente y fría, y cuarto de baños
Para toda clase de excursiones por mar y tierra, dirigirse a este Hotel, quien se cuida de organizarlas.
Caballerías, carruajes, autos, lanchas y canoas, a disposición de los señores turistas.

Guías expertos para toda clase de excursiones.

do ovacionado por el público que se había estacionado en la plaza.

En la escalinata principal de la Universidad fué recibido por el claustro en pleno.

Inmediatamente pasaron todos al paraninfo de la Universidad para celebrar el acto de clausura del Ciclo hispano-americano de Conferencias.

Discurso del Rey

El Rey empezó su discurso glosando el ansia de unión que se ha despertado en España y pueblos hispano-americanos recordando la época de dominación española.

Añadió que todos los actos de España habían sido inspirados en el más puro amor.

Hasta ahora—agregó—sólo se habían dicho palabras y le cabe a Barcelona el honor de haber inaugurado actos que tiendan a un resultado positivo para estrechar estas relaciones.

El acto que se celebra—dijo—ha de servir para la formación de esa España grande que todos deseamos y los que no tengan el valor suficiente para colaborar hoy por el bien de su nación, esos que se quedan en su casa, no los queremos para nada.

Hablando del viaje de las Reales personas, dice que con él quiere demostrar que no por residir en Madrid, son menos catalanes que los residentes en Cataluña.

Asuntos de Baleares

La Comision de Palma

Barcelona 20 a la 1'30.—Ayer estuvieron en el Ayuntamiento, el alcalde de Palma don Alfredo Llompart, el concejal don Luis Canals, don Manuel Bonet, de la Cámara de Comercio de Palma y el Conde de Peralada que fueron al despacho de la Alcaldía para hablar con el alcalde de la forma en que podría vincularse Mallorca a las fiestas de la Exposición de Barcelona de 1926.

Dijo que los Catedráticos vienen obligados a enseñar a sus alumnos a ser amantes de su patria; y a quienes se separen de ella, añadió, ¿para que los queramos?

Estas palabras dieron lugar a una ovación indescriptible, agitando los pañuelos para aumentar aquella.

Siguió diciendo que al venir a vivir íntimamente con Cataluña se siente catalán y su amor a Cataluña es su amor a España.

Terminó diciendo que espera que todos los esfuerzos se concentren en engrandecer la Patria y estrechar los lazos de unión hispano-americana.

Al salir el Monarca de la Universidad se repitieron las ovaciones.

Banquete en la Mancomunidad

Por la tarde asistió el Rey a un banquete celebrado en la Mancomunidad, al cual asistieron todos los elementos oficiales.

Visitó después el Monarca el «Institut d'Estudis Catalans».

La recepción de Alcaldes.—El Rey recuerda la represión de Felipe V

Poco después empezó en el salón de San Jorge del Palacio de la Mancomunidad la recepción a la cual asistieron todos los Alcaldes de Cataluña.

Habló el Rey diciendo que este acto, que ningún antepasado suyo presidió, desmiente que Cataluña no quiera ser española.

Dijo que Felipe V hubo de tomar contra los catalanes severas medidas que consideraba necesarias; y no olvidéis—añadió—que os lo recuerda un Borbón.

Terminó haciendo protestas de su amor a Cataluña, de cuya bandera sacó Carlos IV los colores para la española y diciendo que quienes quieren la separación son los principales enemigos de Cataluña.

A Madrid

Marcharon a Madrid, siendo despedidos por los Reyes y las autoridades, la Reina doña María Cristina y el Infante don Alfonso.

A Tarragona

Mañana los Reyes irán a visitar Tarragona.

El Monarca en el Paraninfo de la Universidad Clausura del ciclo hispano-americano

Barcelona 20 a la 1'30.—Ayer se celebró en la Universidad Literaria, con asistencia de Su Majestad el Rey la clausura del ciclo de conferencias hispano-americanas que ha venido desarrollando el doctor Pérez Agudo.

A la una menos cuarto llegó el Rey acompañado del marqués de Viana, sien-

novación difícil, para un préstamo poco claro, sea preciso el aval, el consentimiento o la fianza de terceras personas; lo mismo que lo es también el de los menores que, incitados por el apetito de placeres, firman como en borbecho cualquier declaración, que les mete de lleno en el Código. No habrá, en principio, dificultades para que el necesitado obtenga el préstamo que ansía; pero más tarde, llegado el vencimiento, surge la amenaza de denuncia y ante ella los intereses se multiplican, las familias pagan y el despojo se consuma, apareciendo todavía los saqueadores como víctimas inmoladas a una buena fe sin preexistencia posible.

La jornada obrera

Pablo Iglesias («El Socialista»). «La voluntad y la constancia de los trabajadores españoles organizados crece de día en día, y al encontrarse con que se les priva de manifestarse en masa en la vía pública han buscado la compensación a tal contratiempo en una suspensión de trabajo más general, que apareciese más clara a la vista de todos.

Y lo ha conseguido. Y con esa paralización, con ese cruce de brazos han hecho ver a gobernantes y a patronos, a políticos burgueses y a explotadores no sólo el acrecimiento de su fuerza, pero también sus vivos deseos de que se restablezca la normalidad constitucional, termine pronto la guerra de Marruecos, se hagan efectivas las responsabilidades militares y civiles derivadas de la intervención en dicha guerra, se conceda amplia amnistía a todos los presos o

procesados por delitos políticos o sociales, se adopten medidas tendentes a resolver la crisis de trabajo y la carestía de la vida, se promulgue una ley de control obrero en las industrias y se procure la democratización de la Sociedad de Naciones, según propone la Federación Sindical de Amsterdam.

Y a la vez que han expresado con el gran paro del Primero de Mayo los obreros españoles que es lo que más les preocupa con carácter inmediato, han dicho que la aspiración principal de la clase trabajadora es socializar los medios de producción y cambio, con cuya socialización se resolverá el problema económico haciendo a todos dueños del producto de su trabajo y se implantará el reinado de la justicia.

La conciencia de clase, la unidad de pensamiento y la reflexión y firmeza con que han precedido el Primero de Mayo las fuerzas obreras alistadas al Partido Socialista y en la Unión General de Trabajadores y todas aquellas que sienten simpatías por ambas organizaciones, dicen elocuentísimamente dos cosas:

A los trabajadores que ya no hay razón ninguna para que abriguen dudas ni sientan vacilaciones respecto a la posibilidad de que su clase adquiera las condiciones necesarias para ser el agente transformador de la presente sociedad y el que realice la elevada misión de acabar con los obstáculos que impiden a los seres humanos gozar, mediante la igualdad social, las delicias de la paz y de la fraternidad. El aumento constante de la capacidad de los proletarios y el crecimiento

continuo de su fuerza garantizan dicha posibilidad.

CASA

Mercadal

es la que tiene y vende más
CORBATAS
BROSSA, 9 - PALMA

Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interino durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

VILLA MODELO

esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía.

Consulta de 9 a 1

COOPERATIVA DE FUNCIONARIOS PÚBLICOS

Se convocó a Junta General extraordinaria para el jueves día 22 del corriente a las 20 en el local social para tratar asuntos de interés para la sociedad y proveer las vacantes de Presidente, Contador y Secretario, ocasionadas por renuncia de los señores elegidos en la última asamblea.

Palma 17 de Mayo de 1924.—El Presidente accidental, Florencio Subías.

Revista de Prensa

La mayor plaga

F. Hernandez Mir («La Libertad»): «Porque no es la prohibición de la venta de tóxicos, ni el anticipo del cierre de establecimientos, ni la represión del mal decir, ni la reclusión de las sacerdotisas de Venus, ni el mayor esfuerzo de los pedagogos para formar ciudadanos cabales, ni el resto de las determinaciones cuya implantación se ordena, lo que por sí solo, ni en conjunto, puede proporcionar el fin ansiado. Subsiste el origen del mal, queda viva la mayor plaga, la que ha sido el verdadero acicate en el suceso reciente, la que tiene a su cargo otros muchos análogos, la que seguirá incubando, si no se pone remedio, iguales o más horrendos crímenes: la usura.»

Para atender a sus extraordinarios dispendios cayó el desdichado Navarrete en las garras de la usura; para salir del primer tropiezo tuvo que hacerse falsificador de una firma, y para intentar la liquidación que por otras vías ya le era imposible al par que para librarse de una vulgar condena, no le quedó franco otro medio que el de rodar la pendiente que, empezando en plan de desvalijamiento de la estafeta, acabó en los asesinatos. Sin la usura, sin la primera facilidad para hallar dinero a cualquier costa, aquel degenerado, aquel enfermo, no habría podido emprender la ruta fatal que le condujo al fúnebre patio de la Cárcel Modelo.

El vicio no podría subsistir si dejara de

tener una buena intendencia para proporcionar elementos de derroche a los que lo mantienen. Y ese proveedor, ese suministrador de billetes, que se presenta cuando más necesario es su concurso y cuando menos en aptitud de defensa está la presunta víctima, es el usurero ambulante, cazador de idiotas, de abúlicos, de inexpertos y aun de malvados, decididos a todo para saciar sus apetitos de dorada holganza.

Es público que andan por esos «cabarets» del demonio malo centenares de individuos, de profesión desconocida, que viven explotando al menor, al pródigo, al tutor desaprovechado, al cónyuge derrochador de bienes ajenos, a todo el que, apartado del régimen normal, empieza por firmar un buen día cualquier obligación contraída en plan usurario y jamás consigue ya verse libre de las garras del tanto por ciento, que se multiplica como la mala hierba. Acechando siempre el paso de la víctima, se le aparecen propicios a salvarla de cualquier compromiso pasajero y tales son sus trazas, tal la maraña que alrededor del prestatario tejen, que en muy contados casos puede el atacado salir a flote y aun en ellos no se logra el finiquito sino a costa de sumas fabulosas en comparación con la prestada.

No es solo el interés usurario el arma de que esos bandoleros se prevalecen. Es muy frecuente el caso de que para una re-

PÁGINA DEPORTIVA

CUESTIONES DEPORTIVAS

El pleito del "F. C. Barcelona"

El Consejo Directivo se dirige a sus amigos

Como es un asunto que ha despertado el máximo interés, queremos tener al corriente a nuestros lectores de cuanto ocurra con relación a este nuevo «caso».

El F. C. Barcelona ha publicado el manifiesto siguiente:

«El Consejo directivo del F. C. Barcelona ha celebrado repetidas sesiones durante estos días para tratar de la situación creada por el resultado excesivamente desfavorable del partido de desempate con el Real Unión Club de Irún, correspondiente al campeonato de España.

La trascendencia y la gravedad del momento no podía escapar a la consideración del Consejo, que, aparte de la impresión colectiva y la personal de cada uno de sus componentes, ha podido conocer la de prestigiosos exdirectivos y socios, además de las que se han exteriorizado en artículos de la Prensa deportiva y diaria, con una unanimidad de sentimientos que tiene una significación verdaderamente inequívoca.

El golpe que ha sufrido el prestigio de nuestro Club—aun cuando constituye la última y más dolorosa manifestación de un estado de cosas que ha producido durante las últimas temporadas y, sobre todo en esta última, actuaciones demasiado deficientes de nuestro primer equipo—ha sido duro, y debe aceptarse con firme estoicismo como a hecho consumado y como prueba decisiva del fracaso de un sistema ya antiguo para que la responsabilidad del mismo no aparezca tan extensa y diluida que permita poderla precisar con verdadero espíritu de justicia.

No está el mal en la sangre viva que hoy hace brotar un resultado de 6 a 1, sino en causas más hondas, en vicios constitucionales cuya culpa está repartida—confesémoslo con sinceridad, sin engañarnos en esta hora suprema de contrición—entre los que desde arriba y desde abajo, los de fuera y los de dentro, ahora y desde hace muchos años, han venido aceptando como beneficioso un procedimiento que, por su origen morboso, minaba por dentro y progresivamente la potencialidad deportiva de nuestro Club.

Con todo, estima el Consejo directivo que las consecuencias del fracaso no tan sólo son susceptibles de reparación, sino saludables, y que si todos nos dejamos guiar únicamente por los altos intereses del Club e inspiramos nuestros actos en el gran amor que todos debemos dedicarle, podremos hallar en una oportuna y prudente rectificación de procedimientos los medios necesarios para que el hecho lamentabilísimo que ha conturbado nuestro espíritu pase como un episodio doloroso, pero transitorio: como uno de tantos que suelen registrarse en la vida de los individuos, de los pueblos y de todas las colectividades; y que aprovechándolo como una advertencia admonición, sirva de espulso y de estímulo para una mayor perfección y contribuya en definitiva a preparar nuevos días de gloria al Football Club Barcelona, haciendo que su historial prestigioso y brillante tenga la continuación esplendorosa que, por el nombre que ostenta y por la patriótica pureza del ideal que defiende, ha de reservar el destino a nuestro Club, por obstáculos que sean opuestos a su marcha de ascensión triunfal.

El Consejo directivo, que en modo alguno pretende soslayar en estos momentos ninguna de las responsabilidades que legítimamente puedan corresponderle, ha tomado la determinación de actuar conforme exigen las circunstancias y ha acordado anticipar en la medida que lo permiten los Estatutos la asamblea general, cuya celebración ha sido fijada para el día primero de junio venidero, con el fin de someter su actuación a la consideración de los socios y a fijar las orientaciones a seguir, dejando de esta manera al nuevo Consejo, que deberá ser elegido con absoluta libertad de movimientos para todas las determinaciones que entonces podrán ser tomadas tras la serena deliberación que corresponde a una situación como ésta y con pleno conocimiento de causa para formar juicio.

Y ahora, para terminar, le queda al Consejo directivo formular un ruego y hacer una recomendación a todos los socios y amigos del F. C. Barcelona: que se le otorgue un crédito de confianza—que ha obtenido ya muy amplio y expresivo del Consejo consultivo al notificársele los acuerdos de referencia,—por los pocos días que quedan hasta la asamblea gene-

ral, y que se ponga la mayor sobriedad y serenidad en los actos y en los comentarios.

Y en honor de esta serenidad que recomendamos, ruega a todos que estos días que faltan para reunirnos en asamblea deliberante sean dedicados a la meditación y al porvenir del F. C. Barcelona, y que en su honor y en honor de los que durante la verdadera quincena han de ser nuestros huéspedes, se evite toda manifestación de grosera estridencia, en el campo y fuera del campo, y se dé en todos los instantes pruebas de estar en posesión de un espíritu selecto y de civilidad que ha de distinguir a los hijos de Cataluña y a los buenos socios del F. C. Barcelona, ya que cualquiera exaltación que nos condujera al escándalo, sobre no proporcionar ningún fruto positivo al Club, constituiría una ignominia mayor y más grave que la más fuerte de las derrotas deportivas.

En manos de todos—socios y amigos,—y convencido de que habrán de saberlo defender con la serena dignidad que exigen las circunstancias, pone el buen nombre y todo el patrimonio espiritual y material del «F. C. Barcelona». —El Consejo directivo».

Una carta de los jugadores.

Los jugadores (excepto Samitier y Sancho, que se hallaban ausentes) enviaron a los periódicos la siguiente carta:

«Muy señor nuestro: Acogiéndonos a la reconocida hospitalidad del periódico de su digna dirección, le rogamos que de cabida a las siguientes manifestaciones nuestras, referentes al discutido match de San Sebastián y a los rumores sobre el mismo circulados, que estimamos necesarias, especialmente tras del manifiesto últimamente publicado por la Directiva de nuestro Club.

Ante todo, diremos que tampoco nosotros intentamos eludir responsabilidad, en lo que a nuestra intervención esencialísima afecta, del 6 a 1 de Atocha.

Fué, la nuestra, una general y malísima actuación, apenas explicable por las circunstancias de fatiga con que al encuentro llegamos.

Fué algo fatal, como ha acontecido en otras ocasiones a otros equipos; como lo fué el resultado que, en contra del Barcelona y a pesar del entusiasmo, obtuvo el propio Real Unión, de Irún, el año 1922, en Vigo, en la final del campeonato de España.

Pero nosotros somos los primeros en deplorar profundamente nuestra actuación que vino a dar un resultado doloroso que truncó las esperanzas y firmes deseos de alcanzar para nosotros el título de campeones de España y para el Barcelona—al que estimamos tanto como el que quiere significarse más entusiasta— toda la gloria, continuadora de su alto prestigio, que tal título debía representar.

No lo quiso la Fortuna, que esta vez nos volvió a espalda y nos llevó repetidos, a una actuación deficientísima, en la que, sin embargo, no tuvo intervención la falta de entusiasmo, ya que si en algún momento existió decaimiento fué al final del encuentro, cuando el «score», ya abrumador, no nos permitía conservar esperanza alguna, decaimiento que podrá censurarse, pero que no puede dejar de reconocerse que es algo muy humano, en los jugadores del Barcelona como en los de otro equipo cualquiera.

Y es ello, lo que nos ha extrañado que no fuera ni tan solo aludido en el manifiesto de nuestros directivos.

Rumores infundados sobre supuestas imposiciones antes del partido, rumores aún más indignos han venido y vienen circulando que hieren profundamente nuestra dignidad deportiva y nuestra dignidad particular que, por el hecho de la popularidad del «Barcelona» y la que, como consecuencia de ella, podamos tener cada uno de nosotros, parece estar a merced de todos.

Nuestra Directiva, para la que guardamos siempre los mayores respetos y consideraciones, no ha puesto en el manifiesto la menor alusión a tales rumores, que bien merecían una rectificación.

Para subsanar esto que creemos olvidado y no consecuencia de la coacción del ambiente injustificado que se ha formado a nuestro alrededor, es por lo que dirigimos la presente, puesto que también nosotros, blanco de todos los comentarios, tenemos derecho a esta mínima defensa.

Le dan las gracias anticipadas. Firmado y rubricado: P. Alcántara, Joaquín Pascual, E. Sagi, Cristóbal Martí,

S. Martínez Surroca, Vicens Píera, Domingo Carulla, José Planas, R. Tortalba.»

Cronica de Menorca

En el Stadium mahonés

En el Stadium Mahonés, se alinearon en partido amistoso los equipos Mahon F. C. y «Zamora F. C.» este de Ciudadela, y aquel local.

Se empezó con mas de un cuarto de hora de retraso sobre la hora anunciada y arbitro, la primera parte el Sr. Pozas cuya actuación dejó bastante que desear.

A los 5 minutos de juego, marcó el primer goal el Mahon por mala intervención del guardameta ciudadelano; se suceden varias arrancadas por ambos bandos y dan motivo para que los porteros y pareja defensiva hagan hazañas al evitar perforaciones del marco; varios ataques al Mahon son nulos por ser adversa la suerte a los ciudadelanos que logran en ocasiones, acentuar el dominio; incurren en penalty los locales y ello se traduce en primer goal para el Zamora, al poco rato este combina y logra perforar la red pero, por offside, no es válido el tanto; el arbitro es objeto de censuras por el respetable y varios tiros al Mahon acaban por ser, uno de ellos, segundo goal para el Zamora que es coronado por estruendosa ovación por lo estupendamente, que combinaron los delanteros; y con unas jugadas de dominio equitativo terminó el primer tiempo cuando la lucha iba tomando verdadero interés.

Reanudada, se observa agitación y se notan jugadas durísimas (por no decir sucias) que el arbitro no castigo, varios al Mahon pasan altos y una seria arrancada de los ciudadelanos obliga a que Comellas inicie una salida sin evitar, pero, que el balón perfore su red y se apunten tercer goal los visitantes; el Mahon tira un corner logrando convertirla en segundo goal empezando desde aquel momento lo que llamaremos el fragor del combate; todos empeñados en alcanzar la victoria, los del Mahon arremeten, de verdad, y cuelean el balón en el marco ciudadelano, pero son muchos los espectadores que, lo mismo que el arbitro, han visto las manos del que chutó cuando acariciaban el esefero y claro está no se avienen a que se otorgue goal; discusiones consultas, y el reféree dice que no, y el público, en su mayor parte que sí; conatos de boxeo que la policía malogra, oportunamente, y lo que luego ocurre merece capítulo aparte.

Al entrar el balón en la red ciudadelana, el encargado de manejar las cifras del marcador colocó el tres; previas consultas y cabildos el arbitro no concedió goal y por lo tanto la pelota no fué centrada, para nuevo saque, visto lo cual (y ello es lógico) por aquel encargado dispusose a retirar dichos tres; Que te crees tú estol., clamaron los mas apasionados, obligándole, al del encargado, que dejase quieto el referido tres, cuyo mandato, según luego se nos ha dicho, reiteró energicamente un directivo del club local. Los ciudadelanos protestaron y siguieron el juego convencidísimos de que la victoria les correspondía con un tres a dos a su favor.

El arbitro de la segunda tanda, que fué un ciudadelano, corrió parejas con el de la primera y su actuación, algo parcial, originó las incidencias y protestas que hemos apuntado. Se registró un llenazo. Nos recordó, este partido, las censuras de que hemos sido objeto por haber comentado duramente la incorrección del público que, por lo que dejamos dicho en esta tarde, hasta se ha impuesto al empleado que manejaba el marcador... ¿Hay derecho...!

Partido benéfico

Oímos, por el Stadium, asegurar que el próximo sábado efectuarán un encuentro el Iberia y el Mahon, cuyos beneficios serán destinados a engrosar la suscripción para adquirir una camioneta que se regalará al Batallón expedicionario que de esta Plaza fué a Melilla.

Del partido España—Alfonso XIII

Poco después de anochecer se supo en esta villa el resultado del referido encuentro celebrado en Palma causando gran satisfacción ya que se esperaba algo desastroso toda vez que al desplazarse de aquí el team local lo hizo con algunos jugadores reservas. Antes de empezar la sesión de cine se hizo saber en la pantalla el resultado en la siguiente forma, y según telegrama recibido:—Alfonso 2, España 1, todos buenos, saludos—Petro». Fue recibida la noticia con inmensa satisfacción, y mayor aun ha sido esta mañana al aparecer en la pizarra el texto de una conferencia, transmitida de madrugada, en la que se detallan las mas importantes fases del encuentro. Al cerrar esta crónica se comenta, y espera, con ahelo, conocer el resultado del segundo encuentro.—M.

HERMANOS ALOMAR

BLÉNORRAGIA
Curación radical y rápida mediante aparato
SÍFILIS y ENFERMEDADES DE LA PIEL
Av. Alejandro Rosselló, 101-pral.
(entre Estaciones)
CONSULTA: de 10 a 1, de 2 a 5 y 7 a 9 noche
Domingos y días festivos: de 8 a 1

Ante la Olimpiada de París

Lo que opina Pefferkon

Dice Mauricio Pefferkon en «L'Echo de Sports», de París:

«En el lote imponente de los 22 inscriptos para el torneo olimpico, es cierto que los equipos de la Europa Central llaman particularmente la atención. Checoslovaquia y Hungría aparecen a los ojos de los inteligentes, y de los que gustan del juego puro y científico, como los grandes favoritos de la prueba.

Para muchos, el «team» checoslovaeco será considerado como el ganador seguro de la prueba. Nadie podrá negar que el Slavia y el Sparta, los dos famosos Clubs de Praga, poseen los equipos más formidables del Continente. Su juego es, a la vez, muy preciso y potente. Y nosotros sabemos que esta potencia llega a veces a una excesiva dureza. No les gusta a los de Checoslovaquia ser batidos; se recuerda su mal humor cuando, en los Juegos de Amberes, vieron que se les escapaba la victoria en favor de Bélgica.

Por mi parte, yo no creo que el equipo nacional checoslovaeco sea superior a los del Sparta o del Slavia. Cuando se llega, como estos últimos, a un grado de homogeneidad tan completo y a un automatismo tan absoluto, no es probable que el «team» mixto pueda reunir estas cualidades mejoradas; todo lo contrario.

Respecto de Hungría, puede decirse otro tanto; pero los últimos resultados obtenidos por el equipo nacional... de Budapest son muy netos, y permiten creer que la selección se justifica mejor en Hungría que en Checoslovaquia.

En resumen: Checoslovaquia en primer término, y Hungría después, son los grandes favoritos del torneo. Pero no hay que olvidar que éste se disputa siguiendo el sistema de la Copa. Y en este caso, no es posible saber lo que puede pasar.»

Suiza contra Hungría

En vísperas del torneo olimpico, este «match» presenta un interés particular.

En Zurich competirán Suiza y Hungría. Por sus netas victorias sobre Francia y Dinamarca Suiza ha probado que figurará entre los primeros en el torneo olimpico. Hungría, por su parte, posee jugadores de gran clase, muy científicos, y muchos ven en esta nación una de las favoritas del torneo.

Un pronóstico de Gambelin

Con su gran competencia, Lucien Gambelin, el capitán del equipo de Francia, suscribe las interesantes páginas que la hermosa revista francesa «Tres Sports» dedica en su último número al futbol olimpico.

Dice el simpático «back» del Red Star, que entre las 23 naciones inscristas para el torneo de París hay que eliminar, en primer lugar, a Rumania, Bulgaria, Turquía, Luxemburgo, Yugoslavia y Egipto. A continuación cree que seguirán la misma suerte Francia, Polonia, Estonia, Letonia, Lituania, Italia y Estados Unidos. (Portugal ha declarado su «forfait»).

Y supone que quedarán en línea: Holanda, Bélgica, España, Hungría, Suecia, Irlanda (acaso), Checoslovaquia, Suiza y Uruguay.

Holanda y Bélgica cree que serán borrados por España; que Checoslovaquia, Suiza y Uruguay no deben valer menos que Hungría y Suecia; y que Irlanda debe ser inferior a los equipos de Checoslovaquia, España, Hungría y Suecia, los que, a su vez, deben constituir el lote de los semifinalistas.

Y aunque estima casi difícil designar al vencedor de una competición donde entra un número tan elevado de equipos de gran valor, piensa, sin embargo, que la final será disputada por Checoslovaquia y Hungría o España, y que los checos serán los triunfadores de la manifestación más grande de futbol que jamás se hubo organizado.

Lo que fueron los torneos Olímpicos

Se implantaron por primera vez en los Juegos de Londres, pues no figuraron en los Olimpiadas de Atenas (1896), París (1900) y San Luis (1904)

Ocho equipos participaron en el torneo de Londres (1908)

Francia alineó un equipo A y otro B. En la primera vuelta, Holanda fué favorecida por el «forfait» de Hungría; y Francia A por la abstención de Bohemia.

Dinamarca venció a Francia B por 9 a 0 e Inglaterra a Suecia por 12 a 1.

En las semifinales, Dinamarca venció a Francia por 17 a 11 e Inglaterra a Holanda por 4 a 0.

En la final Inglaterra derrotó a Dinamarca por 2 a 0.

—En los Juegos de Estokolmo (1912) participaron 11 naciones.

En los primeros encuentros se registraron los siguientes resultados:

Austria bate a Alemania por 5 a 1; Fin-

landia a Italia por 3 a 2 y Holanda a Suecia por 4 a 3.

En los cuartos de final: Finlandia bate a Rusia por 2 a 1, Holanda a Austria por 3 a 1, Inglaterra a Hungría por 7 a 0 y Dinamarca a Noruega por 7 a 0.

Semifinales: Inglaterra vence a Finlandia por 4 a 0 y Dinamarca a Holanda por 4 a 1.

Final: Inglaterra derrotó a Dinamarca por 4 a 2.

—En el torneo de Amberes competieron 15 naciones.

Bélgica y Francia no entraron en la primera vuelta.

Suecia venció a Grecia por 9 a 0, Checoslovaquia a Yugoslavia por 7 a 0, Italia a Egipto por 2 a 1, Holanda a Luxemburgo por 3 a 0, Noruega a Inglaterra por 3 a 1 y España a Dinamarca por 1 a 0.

En los cuartos de final Holanda venció a Suecia por 5 a 4, Checoslovaquia a Noruega por 4 a 0, Francia a Italia por 3 a 1 y Bélgica a España por 3 a 1.

En las siguientes eliminatorias, Checoslovaquia venció a Francia por 4 a 1 y Bélgica a Holanda por 3 a 0.

En la final Bélgica derrotó a Checoslovaquia por 2 a 0.

En los «matches» de clasificación, España alcanzó el segundo lugar, venciendo a Suecia (2-1), Holanda (2-0) e Italia (3-1)

¿Qué puesto nos reservará el próximo torneo olimpico de París?

Los octavos de final

Dicen de París que el Comité Olimpico procedió al sorteo de los octavos de final del torneo de futbol, dando el siguiente resultado:

Match I: Bélgica contra Suecia, en Colomnes, el 29 de mayo.

Match II: Irlanda contra Bulgaria, en Colomnes, el 23 de mayo.

Match III: Hungría o Polonia contra Egipto, en el Stade de París, el 29 de mayo.

Match IV: España o Italia contra Luxemburgo, en el Stade Pershing, el 29 de mayo.

Match V: Estados Unidos o Estonia contra Yugoslavia o Uruguay, en Bergeyre, el 29 de mayo.

Match VI: Suiza o Lituania contra Turquía o Checoslovaquia, en Bergeyre, el 28 de mayo.

Match VII: Holanda contra Rumania, en Colomnes el 27 de mayo.

Match VIII: Francia contra Letonia, en el Stade de París, el 27 de mayo.

AZUCARILLOS

(BOLADOS)

ROSA Y LIMÓN

Antigua Casa Llofriu

Automovilistas

No viajar sin llevar el nuevo juego de palancas MICHELIN indispensable para montar los Neumáticos sin esfuerzo.

DEPOSITARIO

Juan Gomila, Marina, 11-13

Alcaldía de Palma

Con el fin de evitar las molestias que al tránsito público ocasionan las aguas que de las canales en mal estado caen en la vía pública en tiempo de lluvias, se requiere a los propietarios de fincas en que aquellas estén estropeadas para que lo antes posible y previo permiso que solicitarán del Ayuntamiento, procedan a su inmediato arreglo advirtiéndoles que de no hacerlo en la época actual, esta alcaldía obrará en consecuencia.
Palma 15 Mayo 1924.— Alfredo Llompart.

PIEL

Escamas, Herpes, Erupciones alérgicas, Sarna, Grietas, Granos, Erisipela, Sabañones, Escoldidos, Quemaduras, etc. Curación sorprendente con POMADA ANTISEPTICA 19, Dr. Piqueras, (Iván), Farmacias, a 2,25, 3,50 y 5 pta.



Sublime Balón ➤RAEL➤
SELECCIONADO ZAPATO ➤RAEL➤
Lo mejor en BALONES y ZAPATOS para FOOT-BALL
CASA CODINA
Calle Unión, 8 - Palma
(Fábrica de Gomas)

Los más importantes «teams» de Mallorca gastan las renombradas pelotas de foot-ball

SAME

que vende la Fábrica MEDINA y C.ª S. L.

VENTA AL DETALL: Colón, 31 y 33

LA FILADORA

Grandes Depósitos de Varias Fábricas de Tejidos

CON VENTA EXCLUSIVA PARA LAS ISLAS BALEARES
GRANDES EXISTENCIAS EN TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR

SASTRERÍA ECONÓMICA

RECIBIDO UN INMENSO SURTIDO EN NOVEDADES DE PRIMAVERA Y VERANO PARA SEÑORA Y CABALLERO

VENTAS AL POR MAYOR Y DETALL

Precio Fijo :: Ventas al Contado :: Casa de Confianza

125, SAN MIGUEL, 125

(CERCA DE LA PLAZA DEL OLIVAR)



Calzado con piso de goma

Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

Muy interesante para los señores Agricultores

Arados brabant legítimos **Molotte** y **Bélgica** a precios muy limitados, como también **Clasificadoras** y **Aventadoras** para granos y demás aparatos propios para la agricultura, entregas inmediatas. Para toda clase de demandas y referencias dirigirse a

Gabriel Socías Lladrés

(Fundiciones de ACERO POLDI)

Avenida de A. Rossello, 36, 38 y 40 — PALMA

N. TICOULAT (Dentista-Pelaires, 102)

SÍFILIS

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, antisifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpes, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etcétera etcétera.

VENÉREO

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota militar), etc., etc.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56. - BARCELONA

DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA

Centro Farmacéutico: Fideos, 12 y en todas las Farmacias de la Isla

Feria de Valencia

EXCURSIÓN MALLORQUINA

Organizada por la Agrupación Balear de Amigos del Turista (Empresa Soler)

CINCO DIAS DE DURACIÓN
REGRESANDO POR BARCELONA

Salida de Palma el 22 Julio

Los excursionistas visitarán los monumentos y museos de Valencia, asistirán a una corrida de toros, comerán una clásica paella en la Isla del Palmar, situada en el centro de la Albufera, que recorrerán en toda su extensión en canoa automóvil, visitarán las grandes fundiciones de mineral de hierro (ALTOS HORNOS) y las históricas ruinas de Sagunto, se detendrán en Tarragona, visitando sus históricos monumentos y regresarán por Barcelona.

PRECIOS todo gasto comprendido

En primera . 280 ptas.

En segunda . 200 »

En tercera . 150 »

El plazo de inscripción termina el día 11 de Julio.

Se admiten inscripciones a pagar en ocho plazos.

Para inscribirse

Empresa Soler

MONTENEGRO, 8 - PALMA

MALLORQUINES

Un grupo de comerciantes deseosos de facilitar a sus clientes la ocasión de poder realizar

UN VIAJE DE PLACER

COMPLETAMENTE CRATIS

han convenido con la Empresa Soler regalar

SEIS BILLETES DE LA EXCURSIÓN

distribuidos en lotes de

Dos viajes de primera

Dos viajes de segunda

Dos viajes de tercera

Comprendidos todos los gastos de vapor, tren, fonda, excursiones y toros

A este objeto regalarán un billete numerado con opción a estos tres premios en combinación con los TRES PRIMEROS PREMIOS DE LA LOTERÍA NACIONAL DEL DÍA 11 de JULIO, por cada CINCO PESETAS que efectuen de compras al contado los establecimientos siguientes:

Camisería Parisien, Colón, 27 y 29.

Bazar Balear, Sindicato, 57.

Colmado Bestard, Pasadizo.

Fotografía Rullán, Palacio, 10.

Confitería La Suiza, Cort.

Confitería El Sagrado Corazón, Palacio, 17.

Perfumería Inglesa, Cadena, 6.

Librería Biblioteca Universal, Jaime II, 10.

Perfumería Cortés, Bolsería, 2.

Hules y Tapetes

Rica Colección

Manteles de hule tamaño 140 por 140 metros a 8 pesetas uno

Salva Manteles a 50 céntimos uno

Solo unos días

CASA CODINA

Calle Unión, 8 - Palma



Navigazione Generale Italiana

Società riunite Florio Rubattino—Lloyd italiano

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires

PRÓXIMAS SALIDAS de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires, los vapores

Ducca d' Abruzzi, 31 Mayo

Travesía en 15 días

Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª y 2.ª clases. Para informes, pasaje y carga dirigirse a

ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Marítimas

Agente en Palma, M. ORDINAS - Libertad, 17.

AVENTADORAS

PARA LAS ERAS

CLASIFICADORAS DE GRANOS

ARADOS BRABANTS

de las mejores marcas

Acaban de recibirse importantes partidas

"LABOR Y FUERZA"

MIGUEL RAMIS LLABÉS

Sindicato, 194 y 196

Antonio J. Pastor

FÁBRICA DE

MOSAICOS HIDRÁULICOS montada con todos los adelantos modernos.

CEMENTO El mejor de la isla. ANALIZADO en la Escuela Industrial de Barcelona, según certificado presentable.

BLOQUES DE HORMIGÓN Se admiten encargos para fachadas.

Mis Mosaicos van marcados en el dorso con las iniciales A. J. P.

Fijense bien:

Plaza de la Fuente (frente al abrevadero) INCA

Calados a máquina

a 0'25 metro

LA PROVIDENCIA

San Miguel, 50 y 52

Se vende

máquina cinematográfica Krupp-Ernemann «Imperator» y demás accesorios propios de un cine.

Razón: En esta Administración, Danús, 2.

Bote guayro

de recreo, nuevo, de 26 palmos se vende.

Informes: En esta Administración, Danús, 2

Ganga

Vendo finca de unas 4 cuarteradas de almedral a 8 Kilómetros de Palma por ausentarse su dueño del País tiene casa para vivir.

Informes: En esta Administración Danús, 2

Venta de un colmado

por enfermedad del dueño, se vende uno en el punto más céntrico de Palma de gran importancia y buen porvenir.

Informes: En esta Administración, Danús 2

Se vende

una finca en el Terreno.

Razón: En esta Administración, Danús, 2.

Embarcación

Vendo una de 23 palmos a la vela en inmejorable estado y a toda prueba.

Razón: En esta Administración, Danús, 2.

Para representar

antigua Agencia de Aduanas de Barcelona, se necesita Agente conocedor del comercio, importador y exportador de la Isla, quien además de tener otras representaciones pueda ocuparse activamente del asunto. Dirigirse a N.º 3926, Rambla de Estudios, 6. Anuncios. Barcelona.

Obras nuevas

Castiellas.—Empuje de tierras y muros de sostenimiento.
R. Zsigmondy.—Coloidequímica.
Agullar.—Herida en el vuelo (de la Bca. Rosa).
Diccionario de Medicina práctica (dos tomos).
Dr. Castellsaguer.—Maternidad.
El momento político actual.
Puig.—Vademecum del químico.
De venta en La LIBRERÍA ESCOLAR, Plaza de Cort, 4.

Antes de Comprar Medias y Calcetines

visite LA PROVIDENCIA

La mejor surtida la que vende más barato.

El Señor del Té Medicinal

Comunica a su numerosa clientela que durante este mes se despide de Mallorca, dejando depósito de sus productos en Palma y Pueblos que visita. Hasta primeros de Junio dará informes en su domicilio Luna, 50 - Hostalets, Palma.

Pérdida

El Domingo por la tarde se extravió un reloj de pulsera de oro desde el muelle al Borne, se gratificará su devolución. Razón: en esta Administración, Danús, 2.

Fábrica de Somiers de M. Castañer

de matrimonio a 27 Camas de campaña a 22 todo de madera del Norte telas a medida a 2'45 K. Ramón Berenguer III, 8 (Ensanche).

ULTIMAS NOTICIAS

De Madrid

La cuestión de Marruecos

Parte oficial

Madrid 20 a las 20.—Se ha facilitado el siguiente parte oficial:

Zona oriental.—Se han efectuado convoyes a Tizzi Assa y Sidi Messand, sin novedad.

En el camino encubierto del sector de Tizzi Assa resultó herido grave por haberle explotado una granada que tenía en la mano en el momento de lanzarla el sargento del Tercio Francisco Marcial Pérez.

—A consecuencia de un accidente automovilista falleció el soldado del Centro Electrotécnico Manuel Gambana Muñoz.

La aviación ha reconocido el frente sin novedad.

Ayer tarde fueron bombardeadas los márgenes del «Guis» y los poblados de Zaragoza y Annual.

En la mañana de hoy lo han sido los poblados y sembrados y la bahía de Alhucemas en la parte comprendida entre los ríos Mocar, Guis y Negros, habiéndose observado dos incendios de gran importancia en los sembrados inmediatos a un Aduar.

De las últimas

operaciones

Noticias oficiales

Madrid 20 a las 20.—En la Presidencia se ha facilitado la siguiente nota oficial:

«En el día de ayer se efectuó en el valle Leusane una operación con objeto de asegurar el camino.

Siguen los convoyes de Uad-Lau para abastecer el grupo de las posiciones de Taza las cuales eran hostilizadas entre El Hoj y Santosa.

El objeto era establecer una posición en el sitio llamado Loma Verde al noroeste de Uhentafa, en la orilla derecha de Uad-Lau y ocupar extensión del río.

Se ocuparon los puntos citados sin novedad ni la presencia del enemigo que huyó ante la sola aparición de la columna.

Se ha comenzado el establecimiento de una posición en Loma Verde.

Otra columna que partiendo de Taza bajaba por Ohuentafa ocupó también sus objetivos sin novedad.

Después comenzó el repliegue de las tropas que, sin novedad, llegaron a sus campamentos de Taza y Uad-Laud donde pernoctaron.

—El enemigo fué ayer expulsado de Zein-Hassars por las jarkas e idaldas de la cabila, obligándole a rebasar el río, rozándole y quemándole el poblado de Itadan.

—Las escuadrillas de aviación—en total 24 aparatos—han cooperado bombardeando y ametrallando las concentraciones enemigas, llegando hasta Beni-Maala en su persecución, siendo tiroteados, pero sin recibir daños en el personal.»

Finaliza el telegrama oficial dando cuenta el Alto Comisario de lo altamente satisfecho que quedó del comportamiento de todos y cada uno de los servicios que han colaborado en la operación, dando prueba de su buen espíritu tanto en la preparación al soportar entusiasmado las fatigas inherentes a la concentración, especialmente por lo penoso de las marchas en abruptos terrenos como el desarrollo de la operación ejecutada con precisión y disciplina, conducida con acierto por el mando que lo tenía todo previsto para hacer frente a cuantas eventualidades se presentasen.

Noticias

generales

El precio de la seda en Murcia
Murcia, 20.—Como se esperaba hoy se fijó el precio del capullo de seda en 63'25 arroba.

El precio es reducidísimo y ruinoso en relación con otros años.

Además está más bajo que el mercado de Lyon, que es siempre el regulador.

Los agricultores están disgustadísimos ante la maniobra de las fábricas extranjeras.

La prensa prosigue su campaña.

Atropellada por un auto

Madrid, 20 a las 20.—En la carretera de

los Alcázares un auto, propiedad de don José Pellín, atropelló a la joven de 20 años Isabel Sánchez y González dejándola en gravísimo estado.

En el mismo auto fué llevada al hospital.

Los somatenes de Oviedo

Oviedo, 20.—Se han reunido los Somatenes presididos por el general Zullilaga.

Han acordado hacer una bandera y bendecirla en Covadonga cuando venga el general Primo de Rivera.

El somatén valenciano

Valencia, 20.—Ayer se verificó en el paseo de la Alameda la bendición y entrega de una bandera al somatén valenciano.

Concurrieron las autoridades y 30.000 somatenistas.

El acto resultó brillantísimo.

Choque de un «auto» contra un árbol

Cádiz, 20.—En la carretera de Cádiz a Conil chocó contra un árbol un «auto» que conducía el capitán de artillería don Eduardo Avenda con su esposa, tres hijos y dos criadas.

Resultaron heridos el señor Avenda, su esposa, las dos criadas y el chofer.

Todo por el amor

Pontevedra, 20.—En Villagarcía, en un baile próximo al lugar de Torres, por cuestión de faldas se promovió una riña que degeneró en batalla campal.

Que se sepa hay tres heridos, pero se cree que hay más aunque se ocultán.

La Exposición Nacional de Bellas Artes

Madrid, 20 a las 20.—Están ultimándose los preparativos para la celebración de una Exposición Nacional de Bellas Artes, cuya fecha de inauguración se determinará cuando regrese a Madrid el Rey.

Las referencias que se tienen sobre la Exposición afirman que se trata de un certamen notable no solo por la cantidad de obras expuestas, sino también por la calidad de las mismas.

El lunes próximo se verificará el barnizado.

Incendio en la casa de un Labrador

Laredo, 20.—Al anoecer se incendió la casa del Labrador Dionisio Tanante.

Este con gran exposición salvó a su esposa, que está próxima a dar a luz, y a siete hijos pequeños.

La familia ha quedado sin albergue.

De Barcelona

El aniversario de la Exposición de 1888

Barcelona 20 a las 24.—Con motivo del aniversario de la Exposición de 1888 hubo un solemne oficio en la iglesia de la Merced, asistiendo las autoridades.

La estatua de Rius y Tauler se llenó de coronas, como todos los años, entre las cuales figuraba en lugar preeminente una de la Reina Cristina.

Ante la estatua depositaron también flores representaciones de Mercados, compuestos por numerosos vendedores.

El juez de Fonollosa

Barcelona 20 a las 24.—Dicen de Manresa que la herida que recibió el juez municipal de Fonollosa va cicatrizando encontrándose el herido muy mejorado.

La exposición canina

Barcelona 20 a las 24.—En el Turó Park se inauguró esta tarde la segunda exposición internacional canina.

Hay hermosos y notables ejemplares, entre ellos, dos pertenecientes al Rey.

Los Reyes en Barcelona

Función en el Liceo

Barcelona, 20 a las 24.—Anoche los Reyes antes de asistir al Liceo estuvieron en el Cine Reina Victoria, sita en la calle de Valencia, donde se celebraba una función organizada por la Junta de damas.

Llegaron al Liceo a hora bastante avanzada.

El aspecto de la sala era brillantísimo.

El Obispo de Tuy

Tuy, 20.—El domingo entró solemnemente el nuevo obispo.

Le esperaban las autoridades, comisiones y numeroso público.

Bajo palio hizo la entrada en la ciudad.

Después se celebró una recepción en el Palacio Episcopal.

El viaje del Alcalde de Madrid a Barcelona

Madrid, 20 a las 20.—El Alcalde de Madrid manifestó que se encontraba satisfechísimo de su viaje a Barcelona y que constantemente fué objeto de demostraciones de afecto como representante del pueblo de Madrid.

España en la Olimpiada El equipo de futbol

Madrid, 20 a las 20.—Mañana marcharán a París las selecciones españolas de futbol, cuyo equipo jugará en la Olimpiada contra Italia.

Marcharán como porteros Zamora y Oscar; defensas Valiana, Escobal, Pasarin y Acedo; medios Jarraza, Gamborena, Belauste, Meana, Peña y Carulla; delanteros Pira, Juanteguiterrana, Samitier, Zabala, Monjardin, Pérez, Carmelo, Aguirrezabala del Campo.

Cotizaciones

de Bolsa

Madrid 20 a las 22'00

Interior contado	70'55
Id. fin de mes	00'00
Amortizable 4 p8	89'50
Amortizable 5 p8	94'55
Exterior 4 p8	85'90
Acciones Banco de España	576'00
Banco Español Crédito	155'00
Rio de la plata	97'00
Hispano Americano	00'00
Compañía Arrendataria Tabacos	244'00
Azucareras preferentes	90'00
Azucareras ordinarias	32'00
Cedulas Hipotecarias	89'00
Ferrocarriles Nortes	352'00
id. Alicante	341'00
Francos	38'25
Libras	31'42
Dolares	7'19

Barcelona 20 a las 24'00

Francos	38'25
Libras	31'45
Dollars	7'21
Liras	32'00
Nortes	70'50
Alicantes	68'60
Francos suizos	128'00
Francos belgas	33'25
Buenos Aires	2'37

Al aparecer los Reyes en su palco fueron ovacionados.

La orquesta de Pablo Casals ejecutó un selecto programa, siendo Casals ovacionado y felicitado por el Rey.

Los Reyes en Tarragona

A las diez de la mañana de hoy se han dirigido los Reyes a Tarragona en automóvil, acompañados Primo de Rivera, los generales Barrera, Jordana y Vallespinosa y el séquito.

En algunos pueblos se habían levantado arcos de triunfo.

A las doce y treinta llegaron a Tarragona, recibiendo las autoridades, el Nuncio y numeroso público.

El Rey revistó una compañía de Almansa que rindió los honores.

El alcalde ofreció un ramo de flores a la Reina.

Luego entraron en la ciudad bajo palio, cantándose un Te-Deum.

Desde la capilla pasaron a admirar los claustros y visitaron el Museo.

Durante la visita el Rey se interesó cerca de Primo de Rivera para que se hiciera algo para conservar el monasterio del Poblet.

Desde la Catedral se dirigieron los Reyes con su séquito al Ayuntamiento, pasando por varias calles angostas, en cuyo piso había muchas flores que arrojaban los vecinos desde los balcones.

La recepción duró tres cuartos de hora, empezando las autoridades y siguiendo las señoras y elemento militar.

Luego los Reyes pasaron a una tribuna de la Rambla, revistando las fuerzas y se dirigieron luego al Palacio Arzobispal en

COMPañIA DE LOS CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE DE ESPAÑA

Suscripción pública de 100.000 Obligaciones Valencianas Norte cinco y medio por 100 anual.

El precio de suscripción será de:

94 por 100

o sean 470 pesetas por Obligación

Informes y detalles: Jaime Luis Pou, Corredor Oficial de Comercio, Calle S. Bartolomé, 21.

25 + 25 = 50

Vd. ahorrará un 25 % en la compra; Vd. obtendrá un 25 % más de duración con los **Calzados Bazar Balear**.

Son los más más convenientes de Mallorca, **hechos a mano** y entregados

Directamente de la fábrica al Consumidor

57 - Sindicato - 57

Pedid en todas partes

RON DEL GRECO

Al Público

¿Quiere V. ahorrar dinero y gozar de buena salud?

Compre los sifones marca Ordinas que son muy superiores a sus similares y se convencerá que no hay quien los iguale en calidad y baratura.

Sifones Esterilizados garantizados **0'15 ptas.**

id. clase corrientes **0'10**

Gaseosa litro superior **0'30**

id. tapón corcho **0'20**

id. id. porcelana **0'15**

Importantísimas rebajas a los revendedores. Servicio a domicilio: para encargos Manteros, 10 y 12 y Ballester, 21: Sucursales en todos los pueblos de Mallorca y en Palma 200 casas que expenden los ricos productos de la Casa Ordinas

CHALETs

Hay varios chalets en la playa del Arenal que tanto se alquilan como se venden a plazos. Reunen todo el confort que pueda apetecer el más exigente. La venta a plazos, en inmejorables condiciones. Situación privilegiada, dando frente al mar, con parada del tranvía.

Para informes: Almacén "Cemento Moner" frente a la Escuela Graduada

donde le ofreció un banquete el cardenal Vidal y Barraquer, asistiendo el general Primo de Rivera, el Nuncio y las autoridades.

Después visitaron breves momentos el Club Náutico y tomaron té en Cambriels en la finca del Marqués del Marianao.

Los Reyes en Reus

A las seis de la tarde llegaron los Reyes en Reus, en donde se les tributó un gran recibimiento.

En el tren rápido regresaron a Barcelona.

El príncipe de Asturias

El príncipe de Asturias no salió en toda la mañana de Palacio.

A Tarrasa

Mañana los Soberanos irán a Tarrasa revistando a los Exploradores en los Fonts.

Después de visitar la escuela industrial almorzarán en casa de don Alfonso Sala.

El regreso a Madrid

Según se afirma los Monarcas demorarán su viaje a Madrid hasta el viernes próximo.

Las floristas de las Ramblas

Fuó presentada a los Reyes una comisión de floristas de las Ramblas.

El Monarca les agradeció el regalo hecho de varios ramos.

Los concejales madrileños

Barcelona 20 a las 24.—Antes de regresar a la Corte el Alcalde y los concejales entregarán mil pesetas al Alcalde de Barcelona señor Alvarez Campa, para las familias de los pobres.

Lunch en la Mancomunidad

Barcelona 20 a las 24.—Por la tarde fueron con un lunch en la Mancomuni-

dad los alcaldes y delegados gubernativos de Cataluña.

Don Alfonso Sala les agradeció el haber realizado la recepción de ayer.

Amenizó el acto la banda de la Casa de Caridad.

Asuntos de Baleares

Instancia desestimada

Barcelona, 20 a las 24.—Ha sido desestimada la instancia presentada por la maestra de Sineu doña Magdalena Furest.

Obsequio a la Reina

Barcelona, 20 a las 24.—La Reina Victoria recibió al comerciante mallorquín don Manuel Bonet, quien le entregó un admirable pañuelo, bordado por las operarias mallorquinas, como recuerdo de su última visita a esta isla.

Potes de vidrio con tapa a rosca

Para conservas, confitura, manteca, especias etc.

CABIDA, 1 y medio Kgs.

a 2 y 3 reales uno.

CASA ANDRÉS BUADES

Plaza de Cort, 8 - Palma

Canoa automovil

Eslora 8'50 metros.
Motor Otto, legítimo de 5 H. P. efectivos.
Andar 5 y media millas.
Disponible en Palma, en el Club de Regatas.

Informes: En esta Administración, Danús, 2

IMPRESA DE «EL DIA»